

Columnas nacionales

06 Marzo 2024

REFORMA

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



VAYA DILEMA en el que colocó **Claudia Sheinbaum** a la gran mayoría de los candidatos de la **4T**. Porque si la abanderada presidencial ya dijo que está en contra de la reelección y va a proponer una reforma constitucional, ¿con qué cara pueden hacer campaña quienes se van a reelegir este año?

VAYA, no es que en este momento sea ilegal. Para nada. El tema es, digamos, de tantita congruencia. Porque está un poco raro eso de que salgan a pedir el voto para reelegirse, siendo que si llegan al **Congreso** tendrían que abolir, justamente, ¡la reelección! Y en esa posición están, entre muchos otros, los diputados **Ignacio Mier** y **Sergio Gutiérrez Luna**; los senadores **Manuel Velasco**, **Olga Sánchez Cordero**, **Mónica Fernández** e **Higinio Martínez**. Pero, bueno, ¿cuándo la incongruencia fue un impedimento para la política?

• • •

EL QUE tuvo que levantarse de su convalecencia para atajar los rumores fue **Joaquín "Huacho" Díaz Mena**, abanderado de **Morena** a la gubernatura de **Yucatán**. Resulta que hace unos días sufrió un accidente a caballo que le provocó la fractura de un brazo, por lo que tuvo que guardar reposo.

DE HECHO, la **4T** tuvo que iniciar su campaña de proselitismo sin la presencia de su candidato, debido a que estaba fuera de circulación. En ese impasse, en la península comenzó a correr la versión de que los males de Díaz Mena iban más allá de un hueso roto, por lo que inclusive podría ser relevado en la candidatura.

ENTRE su propios aliados comenzaron a manejarse nombres de quienes podrían entrar al quite en caso de que hubiera necesidad de sustituirlo: el candidato al **Senado** por el **Partido Verde**, **Jorge Carlos Ramírez Marín**; el del ex clavadista olímpico **Rommel Pacheco**, aspirante a la alcaldía de **Mérida**, y el ex senador panista **Raúl Paz Alonzo**, hoy en **Morena** como aspirante a diputado local.

ANTE tantos dimes y diretes, el propio "Huacho" tuvo que adelantar su reparación –al menos en video– para desmentir que vaya a soltar la candidatura y asegurar que todo es producto de la guerra sucia de sus contrincantes.

• • •

POR INCREÍBLE que parezca, la alcaldesa de **Acapulco**, la morenista **Abelina López**, fue propuesta por su partido... ¡para la reelección! La decisión resultó sorpresiva por varias razones.

LA PRIMERA, por supuesto, fue la forma tan evidente en que resultó rebasada por la crisis que provocó el huracán **Otis**. Si ya de por sí la presidenta municipal arrastraba un negro historial en materia de seguridad, el desastre del año pasado puso en evidencia la inoperancia de su gobierno.

LO MÁS EXTRAÑO del asunto es que, pese a todos los antecedentes, **Abelina López** logró frenar la intención de **Félix Salgado** y su hija, la gobernadora **Evelyn Salgado**, de quedarse con su cargo, el cual resultaría muuuy conveniente para sus intereses. Al final, de todas formas, **Acapulco** pierde.

TRASCENDIÓ

Que la reunión plenaria de consejos consultivos de Citibanamex abrirá un espacio mañana jueves 7 de marzo para que los candidatos presidenciales **Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez** y **Jorge Álvarez Máynez** presenten por separado sus propuestas de gobierno a los más de 500 consejeros que asistirán al evento encabezado por **Jane Fraser**, CEO de Citi, y **Ernesto Torres Cantú**, director general internacional del banco. También acudirán **Rogelio Ramírez de la O**, secretario de Hacienda, y **Rosario Marín**, la primera tesorera de origen mexicano en Estados Unidos.

Que a pesar de ser visto como el factor que provocó la derrota de Morena en Coahuila y de haberse ganado calificativos de “traidor” y “ambicioso vulgar”, **Ricardo Mejía Berdeja** ya presume su candidatura plurinominal que le regaló el Partido del Trabajo, pese a todo el caos que provocó el año pasado y ocasionó la expulsión de decenas de morenistas que lo apoyaron y hasta las críticas del propio presidente **Andrés Manuel López Obrador**.

Que a partir de este lunes comenzó la cuenta regresiva hasta el 21 de marzo para todos los funcionarios involucrados en consolidar el IMSS Bienestar, cuando se hará un balance general de este nuevo sistema de salud federalizado, informó el presidente **Andrés Manuel López Obrador** durante una encerrona que tuvo con secretarios del ramo de los 23 estados donde se aplicará y con el titular del proyecto, **Zoé Robledo**. Mientras tanto, en la Secretaría de Hacienda, que encabeza **Rogelio Ramírez de la O**, revisan que haya suficiente presupuesto.

Que “para evitar confusiones entre la población”, la alcaldía panista de Miguel Hidalgo en Ciudad de México, que encabeza **Mauricio Tabe**, aclara que a ellos ni los volteen a ver cuando se trata de atender y resolver temas del Bosque de Chapultepec, como la falta de iluminación de la popular pista de corredores de El Sope desde hace dos semanas, porque ahí tiene jurisdicción el gobierno morenista capitalino, a cargo de **Martí Batres**. —

BAJO RESERVA

Cuidado con las promesas de campaña

:::: Al interior del equipo de **Xóchitl Gálvez** están ultimando detalles para tener un plan integral con los costos que representará materializar la estrategia de seguridad que está planteando, principalmente la megacárcel que ha



Xóchitl Gálvez

causado polémica. En el equipo de la candidata, nos comentan, se trabaja a marchas forzadas para hacer el anuncio oficial con todos los detalles, dentro de dos semanas. Apenas antier, doña Xóchitl dijo que los recursos para duplicar número de jueces, mejorar instalaciones de seguridad, e incrementar los sueldos de los policías, saldrán solo con evitar

la ejecución de "megaobras". Nos hacen ver que los asesores financieros de la aspirante presidencial deberán tener claras las cifras e identificar las fuentes concretas de las que saldrá el dinero para las obras que prometa, pues ya hubo un caso de un candidato presidencial que dijo que haría maravillas con el ahorro que representaría acabar con la corrupción, y al final ni se hicieron las maravillas prometidas ni, mucho menos, se acabó con la corrupción.

Enterrada, la asistencia de AMLO a cumbre con Biden y Trudeau

:::: Nos comentan que es casi un hecho que la asistencia del presidente **Andrés Manuel López Obrador** a la Cumbre de Líderes de América del Norte prevista para abril de este año, está enterrada, tras la decisión unilateral del gobierno de Canadá de imponer la visa a los mexicanos que quieren visitar ese país. Ante esto, nos comentan que, en Palacio Nacional, tienen un plan B. La idea es enviar una delegación del gobierno de México que podría ser encabezada por la canciller Alicia Bárcena. Sin embargo, nos hacen ver, es posible que los otros dos mandatarios, el estadounidense Joe Biden y el canadiense Justin Trudeau no estén de acuerdo en que alguien que no sea el presidente de México se sienta con ellos en la cumbre. Al parecer, en la llamada "cumbre de los tres amigos", ya solo hay dos amigos.

Diputados buscarán línea permanente de protección a candidatos

:::: Nos cuentan que los diputados que integran la Comisión de Vigilancia para las Elecciones concretaron una segunda reunión con la secretaria de seguridad federal, **Rosa Icela Rodríguez**. Nos adelantan que será la próxima semana y que esperan que les proporcione un mapeo de las zonas de riesgo para las candidatas y candidatos. Nos comentan que también plantearán su propuesta de crear una línea de denuncia anónima, para pedir colaboración permanente y que los diputados puedan solicitar protección para las y los candidatos que denuncien amenazas.

Dos años de impunidad en caso de marinos desaparecidos

:::: A dos años de la desaparición de los marinos **Óscar Manuel González Andrade** y **Victoriano Rodríguez Zurita**, sus familiares acusan total inacción gubernamental para resolver este caso. Como se recordará, ambos marinos desaparecidos en 2022 habían sido asignados a la seguridad del senador **José Narro Céspedes**. Los familiares, nos dicen, planean esta semana movilizaciones en Ciudad de México y protestar en la Fiscalía General de la República, pues consideran que el tema ha sido convenientemente olvidado para proteger intereses políticos. Aquí un caso interesante que podría ser revisado en la sección Impunidad Cero, de la conferencia presidencial mañanera.

REDES DE PODER



Movimientos generan distracción

Dicen que al interior de **Acción Nacional**, como era de esperarse, no se **tomaron** muy bien algunas **expresiones** del senador **Damián Zepeda**, prácticamente **destapándose** para la **sucesión** de la

dirigencia **panista** en los próximos **meses** del año. Y no es tanto por sus **aspiraciones**, sino por el **momento político**, cuando desde el **CEN**, que encabeza **Marko Cortés**, quieren enviar un **mensaje** de que están **cerrando filas** rumbo a las elecciones del **2 de junio**.

Es sabido que hay **inconfor-**

CNDH, en el que claramente toma **posición política** en favor de una de las **candidatas presidenciales** de la contienda, mientras **critica** a otra, ya comenzaron las muestras de **rechazo**, como el **Centro ProDh**, que lo calificó como “**tendencioso**”, y hasta eso se fue **suave**.

Es **evidente** que esta **postura** no corresponde a un ente que debería ser **autónomo** y no tomar partido ni **politizarse**, aunque lo cierto es que, lamentablemente, bajo la presidencia de **Rosario Piedra**, esta ha sido la **regla** y la **tendencia**. ¿Será que la **ombudsperson** anda queriendo quedar bien para **lograr** una **ratificación** que hoy se ve **lejana**?

midad por las **decisiones** que se tomaron para este **proceso electoral**, pero justamente ahora se estaría también **abriendo** una **pugna** por al menos **dos grandes bloques**, con vistas a buscar suceder a **Cortés**, precisamente entre quienes **apoyaron** la política de **alianzas** y quienes **no**, como **Zepeda**. Seguramente el resultado **global** que obtenga el **PAN** podría definir mucho de lo que se vivirá **internamente** los próximos meses.

Grosero deterioro

Tras el más **reciente**, y muy **polémico**, informe presentado por la

Problemática en escalada

Un claro **ejemplo** de cómo ha crecido la **problemática** por la **escasez** de **agua**, y sus **secuelas**, en el **Valle de México** es lo que está pasando en **Ecatepec**. Y es que **diputados locales** de este municipio hicieron un **llamado** a la **Fiscalía** local para atender el llamado “**huachicol**” del agua, en medio de esta **crisis**. Sobre todo, presentaron un dato que habría que **corroborar**, pero que de ser **acertado** diría mucho del tamaño del **problema** a los habitantes de **Ecatepec** ya les preocupa más el tema de la **escasez** que el de la **inseguridad**. Atentos.


Confidencial

Feria de licencias...

y cambio de colores en el Senado

En el Senado, los enroques derivados del proceso electoral han reconfigurado la correlación de fuerzas de cara al cierre de la 65ª Legislatura. Tan sólo ayer, la bancada panista perdió un escaño con la salida de la senadora Minerva Hernández, quien pidió licencia, ya que su suplente, **Maura Hernández Fernández**, se incorporó a la bancada de Morena. Asimismo, con la licencia del perredista **Antonio García Conejo**, la bancada amarilla se quedó sólo con dos escaños, pues su suplente, **Marco Trejo Pureco**, ya está en Morena. Por otra parte, el suplente del morenista Alejandro Armenta, **Jesús Encinas Meneses**, quedó también fuera de Morena y se mantendrá como senador sin grupo parlamentario. ¿Así o más cambios?

La doble vara del PT

No sorprende la incongruencia de algunos en tiempos electorales. El PT ante el INE –representado por **Gerardo Fernández Noroña**– rechazó a Manuel López San Martín como moderador del primer debate presidencial, pues acusó que ha emitido comentarios como “la candidata a la que se le cayó el Metro”. Ahora muy puros los petistas, cuando su coalición propuso a Azul Alzaga, conductora de Canal 14, donde se hace propaganda pura y sin tapujos a favor del gobierno.

Xóchitl aprovecha la coyuntura en redes

“Lo grave no es que se caigan Facebook e Instagram, lo preocupante es que se le cayó el Metro y el Rébsamen”. Así le sacó jugo Xóchitl Gálvez a la falla en redes sociales la mañana de este martes, con un claro ataque a Claudia Sheinbaum. Algo tenía que compensar, ya que los líderes transportistas a los que fue a visitar en Ecatepec le llamaron “presidenta municipal” y “presidenta del estado”. Unas por otras.

De apoyos dudosos en la contienda capitalina

Como pólvora circularon ayer en redes imágenes en las que supuestos trabajadores de Participación Ciudadana de la CDMX tiraban su chaleco guinda y abrazaban la campaña del candidato panista al GCDMX, **Santiago Taboada**. De inmediato brincaron **Víctor Hugo Romo** y el dirigente morenista en la Ciudad de México, **Sebastián Ramírez**, para desmentir. Romo aseguró que no son trabajadores de la ciudad, sino de la alcaldía Miguel Hidalgo –gobernada por el PAN–, que, además, estaban en un acto político en horario laboral, desviando recursos públicos. “Tremenda simulación”, “una farsa”, acusaron.

CCE lleva mano en jornada de 40 horas

La máxima cúpula empresarial, representada por el Consejo Coordinador Empresarial, “lleva mano” en la Cámara de Diputados para la posible modificación, discusión y aprobación de la reforma constitucional que reduce de 48 a 40 horas la jornada laboral. Comentan morenistas que “se ha avanzado, pero el dictamen estaría entrando al pleno, si se logran consensos, después del 15 de abril”. Revelaron que es el CCE el que está delineando las condiciones y han planteado que “es necesario cuidar la producción”, por lo que sugiere que la reforma sea “gradual, por sectores”. Aseguran que “de que va, va” esa reforma, pero “no como bandera personal ni para buscar el aplauso fácil”...

Ratifican a Elías Rescala en el Congreso de Edomex

El diputado **Elías Rescala Jiménez** fue ratificado como presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado de México. El diputado del PRI recibió el respaldo de Morena para encabezar el Congreso ante los buenos resultados de su gestión en los años anteriores. No es usual que cuando un gobierno estatal cambia, el liderazgo del Congreso permanezca, lo que evidencia la capacidad de generar consensos del diputado Rescala, que sacó adelante 5 reformas constitucionales, 7 nuevas leyes y 70 reformas a leyes existentes.

FRENTE POLÍTICOS

1. Neutralidad electoral. El INE ha instruido al presidente **Andrés Manuel López Obrador** a abstenerse de emitir opiniones sobre el proceso electoral. Esto tras la conferencia del 19 de febrero, donde, tanto el Presidente como el gobernador de Puebla, **Sergio Salomón**, hicieron declaraciones parciales. La Comisión de Quejas y Denuncias del INE respondió al reclamo del PAN y del PRD, otorgando una tutela preventiva para que no sucedan futuras violaciones a la neutralidad. Sin embargo, la misma fue declarada improcedente para el gobernador de Puebla, al tratarse de supuestos actos por venir. Sencillo. Aprendan a no hacer trampas.

2. El gran reto. **Ignacio Mier**, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, reveló la existencia de “focos rojos” en 50 zonas del país, afectando 30 distritos electorales. “Ya se trabaja en conjunto con el instituto electoral, a cargo de **Guadalupe Taddei**, para asegurar la integridad del proceso”, dijo. Además, se formará una comisión para prevenir desvíos de recursos, una práctica de la que Morena se desmarca. La estrategia se centra en la cooperación entre distintas bancadas y autoridades para garantizar elecciones seguras y justas. Están a tiempo de que el crimen organizado no les meta gol.

3. Sola. Algo que llamó la atención en el arranque de campaña de **Xóchitl Gálvez**, candidata opositora, en Fresnillo, Zacatecas, fue la ausencia de los líderes de los partidos que la postulan: **Marko Cortés** (PAN), **Alejandro Moreno** (PRI) y **Jesús Zambrano** (PRD). Aunque estuvo rodeada de dirigentes locales y figuras como **Santiago Creel** y **Kenia López Rabadán**, la falta de los líderes de la coalición habla de un posible distanciamiento. ¿Qué sucede al interior de Fuerza y Corazón por México? Si bien ya pasaron algunos días, es necesario saber a qué obedece ese aislamiento político.

4. De poco sirve. Baja California Sur muestra una reducción de 33% en casos de personas desaparecidas en el primer bimestre de 2024, con La Paz y Los Cabos como focos principales. Sin embargo, 38% de los casos sigue abierto, y una parte se relaciona con delitos. A nivel nacional, la inminente clausura del Mecanismo Extraordinario de Identificación Forense y el recorte de personal especializado en la Comisión Nacional de Búsqueda complican la identificación de las víctimas. El gobernador **Víctor Castro Cosío** necesita comprometerse de verdad con una solución. ¿Y el humanismo?

5. Interesante contienda. Los ojos ya están puestos en la disputa para gobernar la alcaldía Cuauhtémoc entre la morenista **Catalina Monreal** y la activista feminista **Alessandra Rojo de la Vega**, propuesta del frente opositor. La demarcación es histórica, pues alberga uno de los símbolos más importantes del país, el Zócalo de la CDMX, donde se realizan tanto mítines políticos, como de lucha social. Los números apuntan a una campaña cerrada entre las candidatas. **Catalina** sigue los pasos de su padre, **Ricardo Monreal**, quien fue delegado de Cuauhtémoc de 2015 a 2017. **Alessandra** hace trabajo territorial y suma a organizaciones de la sociedad civil para obtener el triunfo. La conquista del voto está reñida.

La Razón

ROZONES

Fox de nuevo

Y pues sí, fue el expresidente **Vicente Fox** quien volvió a encender las redes y ahora también a grupos feministas, luego de afirmar que la candidata presidencial morenista, **Claudia Sheinbaum**, "no da golpe, no sirve para nada, no puede ser presidenta de este país una cosa tan pequeñita, no puede ser presidenta de este país... Este país es grande, los mexicanos somos ambiciosos, tenemos esperanza de un México grande, exitoso, triunfador", dijo el exmandatario. Ya se verá si el nuevo comentario provoca un nuevo desmarque de la campaña presidencial de oposición, como ha ocurrido en casos anteriores, porque esta vez también está el ingrediente de la próxima conmemoración del Día Internacional de la Mujer. El expresidente ayer también se encargó de exacerbar los ánimos de la coalición gobernante al declarar que en 2006 "operé para que ganara México, fui respetuoso de la ley y la Constitución y, por supuesto, que apoyé a **Felipe Calderón**, pero dentro de la ley". Uf.

¿Ya se vio?

Así que en los sectores financieros y legislativos no deja de sorprender el papel tan activo y lo segura que se ve a la vicepresidenta de Política Regulatoria de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, **Lucía Buenrostro**, para operar por su propia cuenta cuestiones de la nueva Ley del Mercado de Valores, que busca facilitar la llegada de nuevas empresas a la Bolsa, lo que tiene atorada su aprobación definitiva. Se comenta que su protagonismo está anclado en la casi seguridad de que su hermana **Raquel**, secretaria de Economía, sea la titular de Hacienda en un eventual gobierno de **Claudia Sheinbaum**, y de ahí la impulse a la presidencia de la CNBV. Los mercados nacionales e internacionales, están atentos, nos aseguran.

Tirar los tenis

Y fue la diputada **Susana Prieto**, quien recién renunció a Morena, la que ayer apareció con un par de tenis con el logotipo de ese partido, para literalmente colgarlos. Esto luego de que su coordinador, **Ignacio Mier**, le cerrara la puerta a la propuesta que había venido impulsando en los últimos años para que la jornada laboral pasara de 48 a 40 horas. "Hoy cuelgo los tenis de Morena, si alguien los quiere, son suyos, porque si este partido dejó de ser movimiento, que es la parte a la que a mí me invitaron como representante de los trabajadores del país, para mí ya no funciona, cuelgo los tenis hoy". La legisladora ahora promoverá entre los trabajadores y agrupaciones sindicales que no se vote por los partidos que pararon su iniciativa. En la bancada morenista cuentan que además de que la dejaron colgada de la brocha con su propuesta de reforma al 123 constitucional, le sepultaron su aspiración de buscar la reelección. Y el tema mayor es que no es la única a la que desdeñaron así.

Estoy fuera

Con la novedad de que Movimiento Ciudadano, el partido que comanda **Dante Delgado**, incluyó entre las listas de sus candidaturas para los próximos comicios el nombre de una joven llamada **Natalia Antonoff**, a una diputación. Hasta ahí ningún problema, pues se trata de un perfil joven como los que están reclutando los naranjas con la intención de refrendar el eslogan de que son "lo nuevo" y que van contra "la vieja política". El problema es que las benditas redes, así como son, ayer se encargaron de mostrar que Natalia saltó a la fama por su participación en un programa de televisión dedicado a impulsar emprendedores. Sí, el famoso *Shark Tank*. El problema es que su proyecto fue severamente cuestionado, pues se trataba de hacerles las tareas a estudiantes y cobrar por ello. En el video se aprecia cómo los llamados tiburones hacen duros cuestionamientos al componente moral del negocio. "Ok, es amoral, pero ilegal no es", señala la joven. Nos hacen ver que ya se verá si los electores cruzan el logo de MC en la boleta en la que contiene... o aplican aquello de "estoy fuera".

Amarillo pintado de rojo

Resulta que en estos días entre la misma oposición se andan 'pirateando' o, si no es así, entonces compartiendo a sus militantes. Y es que resulta que a pesar de estar en la misma alianza y en un bloque de contención en la Cámara de Diputados, el legislador del PRD, **Marcelino Castañeda**, dejó al sol azteca para unirse a la bancada del PRI, partido que es su aliado político-electoral. Asegura el legislador que ahí "sí lo valoran", por lo que de inicio estará peleando una posición como diputado de mayoría relativa por la alcaldía de Iztacalco en el siguiente proceso electoral. De llegar al cargo ahora lo veremos en el Congreso de la Ciudad de México con la cachucha tricolor. Eso sí, dice Marcelino, quien ayer se puso la chamarra roja que caracteriza a los priistas, que se van sin rencillas, ya que habló con **Jesús Zambrano** y va a sumar a la coalición. Ayer, por lo pronto, le agradeció a **Alejandro Moreno** "por aceptarme en este gran equipo, para construir el proyecto que México necesita". Ahí el dato.

Se quieren bajar

Y quienes ante el problema de la inseguridad por el que atraviesan sus comunidades han decidido bajarse de la contienda electoral son al menos tres aspirantes a regidores de los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática en el estado de Morelos. Así lo refirieron ayer **Dalila Morales** y **Sergio Prado**, dirigentes de esos partidos. El problema lo tienen localizado, sobre todo, en los municipios del sur y del oriente, en los que quienes en principio habían decidido postularse recibieron llamadas amenazantes. Como en otras ocasiones se ha señalado, lo ideal en estos casos es que las denuncias que se dan a nivel de medios puedan traducirse en denuncias ante la autoridad, para cerrar margen a la autoridad. ¿O será que eso tampoco es posible?

EL CABALLITO

Tenso intercambio de mensajes entre Brugada y Limón

::: Nos cuentan que la alcaldesa de Álvaro Obregón, **Lía Limón** (PAN-PRI-PRD), y la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia en la Ciudad de México, **Clara Brugada**, intercambiaron mensajes de WhatsApp y publicaciones para



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Lía Limón

acleararse un audio falso que circuló en redes sociales en el que supuestamente la panista convocó a boicotear un evento de Brugada este martes en la demarcación que gobierna. Nos detallan que doña Lía se desmarcó de este audio e informó que habló directamente con doña Clara para desmentir esta acusación "infundada", y dijo que siempre ha sido fiel defensora de la democracia. En respuesta, la exedil de Iztapalapa aclaró que recibió un mensaje de texto de la alcaldesa, y resaltó que estamos en una ciudad de derechos y libertades, donde se respeta la democracia, la cual pasa por la libre expresión de las ideas. Los ánimos andan caldeados.

Van contra el nazismo y fascismo en la CDMX

::: Nos cuentan que el pleno del Congreso capitalino aprobó ayer un dictamen para considerar como discriminatorio el racismo, nazismo y neonazismo, y cualquier mensaje que promueva o incite el odio. Diputados también avalaron, por mayoría, considerar como discriminatorio publicar, por cualquier vía, mensajes que justifiquen actos de genocidio o crímenes de lesa humanidad. Y es que en los últimos meses, nos recuerdan, las autoridades capitalinas han suspendido actividades de negocios donde se pretenden realizar conciertos pronazis.

Presidenta del PRI en Edomex se deslinda de aspirante

::: Nos platican que la dirigente estatal del PRI, **Ana Lilia Herrera**, tuvo que salir a deslindarse de **Óscar Sánchez**, quien es aspirante a la reelección de la presidencia de Almoloya de Juárez por el tricolor. Y es que el edil está acusado por su esposa de ser un deudor alimentario y ayer apareció un espectacular con la imagen de don Óscar, abrazado de doña Ana Lilia, con la leyenda: "Ana Lilia si tu esposo fuera un golpeador ¿También lo harías candidato? ¡No nos vamos a callar!". Si bien la publicidad no está firmada, la dirigente estatal salió a deslindarse y aseguró que no apoya a nadie aún, pues no se han definido candidaturas. En un video que colocó en sus redes se desmarcó y advirtió con iniciar un procedimiento por violencia política de género en contra de quien utilice su imagen indebidamente.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx



#OpiniónCoparmex

Rosa Marta Abascal O.

VP Desarrollo Democrático de la Coparmex

X: @rmasascal

Voto con cara de mujer

La participación ciudadana es el eje central de las elecciones del próximo 2 de junio, marcando un hito en la historia de México al tener la mayor convocatoria electoral vista hasta la fecha, ya que están en juego más de 20 mil cargos públicos, con un padrón electoral de más de 100 millones de mexicanos. Estos números hacen patente la importancia de un involucramiento activo y consciente de los ciudadanos en este proceso democrático.

Frente a este gigantesco desafío, la Coparmex despliega, como lo hace desde hace 30 años, el programa Participo, Voto y Exijo, enfocado en promover la participación ciudadana y asegurar elecciones libres, legítimas y confiables.

Partimos de proponer el Acuerdo por un México con Desarrollo Inclusivo, el cual plantea una agenda de mínimos para

construir un México que nos abrace a todos, que nos incluya a todos.

Tomando este acuerdo como base, tendremos diálogos ciudadanos con los candidatos a la Presidencia de la República, con los candidatos a los gobiernos locales, con los candidatos a los gobiernos municipales y al Poder Legislativo. Escucharlos sobre cómo ven y a qué se comprometen con el acuerdo promovido por la Coparmex impulsa un diálogo abierto y respetuoso entre ciudadanía y candidatos, y fortalece la democracia mediante un voto consciente y razonado por parte de los ciudadanos que elegiremos a nuestras próximas autoridades.

Adicionalmente, la observación electoral es punto medular para la defensa del voto; ésta permite que nosotros, los ciudadanos, vigilemos a los partidos y defendamos nuestro voto de intereses y malas prácticas que pueden alterar la voluntad ciudadana. Esta observación electoral la estamos impulsando mediante el Acuerdo Nacional por la Integridad Electoral (ANIE) y a través del registro de observadores formales del proceso en el INE. Adicionalmente, estamos proponiendo que todo ciudadano que identifique una mala práctica o un delito electoral pueda documentarlo y denunciarlo en redes sociales a través del hashtag #YoDefiendoMiVoto

Pero lo más importante rumbo al 2 de junio es que todos salgamos a votar. La Coparmex, manteniendo su postura totalmente política, pero 100% apartidista, invita a la ciudadanía a VOTAR a través de campañas de concientización y de promoción del voto. Esta es nuestra prerrogativa como ciudadanos, poder ejercer un voto libre y secreto a través del cual definamos nuestro presente y nuestro futuro como país.

Un aspecto distintivo de estas elecciones es el papel decisivo de la participación de las mujeres. Las mujeres representamos casi el 52% de la lista nominal, nuestro involucramiento no sólo es crucial por razones numéricas, sino también por la influencia que podemos ejercer en la dirección de las políticas públicas.

La movilización de las mujeres a votar por cualquiera de las opciones políticas implica abordar y proponer soluciones a temas que nos afectan directamente, como la conciliación entre el trabajo y la vida familiar, la seguridad para las mujeres, la creación de un sistema nacional de cuidados, la mejora de las guarderías, la implementación de políticas vanguardistas respecto a licencias de maternidad y paternidad, así como la promoción del trabajo remoto.

La trascendencia de este proceso electoral reside en el impacto que tendrá en el futuro de México. El objetivo es construir un país más inclusivo, justo y democrático, donde todos estemos representados y todos contemos, donde el crecimiento económico se alinee con el desarrollo social y sustentable.

En la Coparmex tenemos el compromiso de fomentar un diálogo constructivo y propositivo que trascienda el periodo electoral y sienta las bases para implementar políticas públicas enfocadas en el bien común y el desarrollo integral del país.

La llamada a la acción es clara: los ciudadanos tenemos la obligación y la responsabilidad de participar, informarnos y votar por aquellos candidatos que puedan llevar a México al futuro próspero y libre que todos queremos para nuestros hijos. Yo voto #PorAmorAMéxico. #OpiniónCoparmex



GENTE DETRÁS DEL DINERO

CERO RIESGOS EN IMPRESIÓN DE BOLETAS ELECTORALES

POR MAURICIO FLORES

mauricio.flores@razon.com.mx @mfloresarellano

Aquí le comenté sobre las versiones que han corrido en diversos medios y redes sociales sobre el presunto peligro de que no se impriman las suficientes boletas para la macroelección del 2 de junio próximo. Pues resulta que siempre no: la producción de boletas electorales no está en riesgo.

Como aquí se escribió, este columnista se dio a la tarea de indagar la veracidad de esas versiones y a obtener datos duros y concretos. Vaya, a diferencia de lo que algunos argumentan desde el desconocimiento, o desde el dolo, Talleres Gráficos de México (TGM), a cargo de Maribel Aguilera Cháirez, cuenta en su Planta 1 con dos equipos de última generación, uno Rotoman y otro Heidelberg Goss M 600, con los que han dado inicio a la producción de 317 millones de boletas electorales..., las cuales estarán listas el próximo 30 de abril, 15 días antes de la fecha límite de entrega.

De acuerdo con la ficha técnica de ambos equipos, operando a 80 por ciento de su capacidad, pueden imprimir al día más de 7 millones de documentos con características idénticas a las de las boletas electorales. Con ello, TGM podrá cumplir holgadamente con el compromiso de producción de estos materiales de seguridad nacional sin retrasos.

Así las cosas, el 30 de abril próximo, TGM entregaría los 317 millones de boletas impresas y, además, contaría con 15 días adicionales para apoyar las necesidades de impresión de cualquier organismo electoral estatal (OPLE) del país y así cumplir con los tiempos comprometidos con la autoridad y el órgano electoral federal.

Pero también, este columnista se dio a la tarea de indagar el trasfondo de los señalamientos de otras afirmaciones divulgadas en algunos medios.

Y tras una revisión de actas en el registro público de la propiedad, pudimos constatar que no existe relación alguna entre Antonio Meza Estrada, exdirector general de la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos y esposo de la directora de TGM, y Juan Estrada Hernández, director de Gráficas Corona.

De hecho, desde hace tres años, ese organismo público descentralizado de la Secretaría de Educación Pública (SEP) licitó un proyecto de fabricación de juegos didácticos por 28 millones de pesos, el cual fue adjudicado a Gráficas Corona, siendo ésta el único antecedente de nexo de trabajo conjunto entre la empresa de Juan Estrada Hernández y la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos dirigida por Meza Estrada.

Por tanto, vale preguntarse a qué intereses afectó la iniciativa de centralizar los procesos de impresión y fabricación de papelería y materiales electorales para transparentarlos, iniciativa encabezada por la titular de Gobernación, Luisa María Alcalde, la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, y la directora de TGM.

Vaya, ¿quiénes son los artifices de una red que se beneficiaban de contratos amañados y de actos de corrupción en cada proceso electoral desde hace dos décadas? Tome nota.

Ampliar incentivos al Podedbi's. Pues que en la SHCP, de Rogelio Ramírez de la O, y en la Secretaría de Economía, que lleva Raquel Buenrostro, ya están analizando la ampliación de los plazos de duración de los incentivos fiscales ofrecidos a los primeros parques industriales instalados en el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que conduce el almirante Raymundo Morales, ya que, de los 7 años de vigencia, ya corrieron los primeros dos... y, aunque ya hay manifestaciones expresas de interés por invertir, los procesos administrativos y licitatorios están resultando más tardados de lo esperado.

Pero, claro, los tres grupos que han obtenido los cinco primeros parques (los llamados Polos de Desarrollo del Bienestar, Podedbi's) esperarían que no fuera la ampliación de otros 2 años de beneficios..., sino, cuando menos, otros 7 años si efectivamente se busca anclar las empresas ligadas al *nearshoring*.

Se rifa la SICT ante DOT. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, a cargo de Jorge Nuño, a través del subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez Pons, fijó ayer una muy firme y fuertemente argumentada posición ante el Departamento de Transporte de Estados Unidos - el DOT de Pete Buttigieg - para rechazar la intención estadounidense de eliminar la inmunidad an-

timonopolio a la asociación Delta-Aeroméxico y la negativa de autorizar la alianza Allegiant con Viva Aerobus.

En el escrito oficial se argumenta que, con el envío de carga del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) al Felipe Ángeles, se logró una mayor eficiencia para las cargueros internacionales; en tanto que la reducción a 43 operaciones máximas en el AICM no afectó a aerolíneas internacionales y se expusieron las acciones para elevar los niveles de seguridad y mejorar el servicio en el hub a cargo ahora del contraalmirante José Ramón Rivera Parga, así como los planes futuros.

En otras palabras, no existe elemento técnico que fundamente la actitud del DOT..., que a lo mejor tiene que hacer ahora una fundamentación política.

Los autogoles de Blanco. Pues Cuauhtémoc Blanco no sólo dejará a Morelos teñido de inseguridad y sangre, sino también en caos político: en el desorden de la asignación de candidaturas y cambios de bando, grupos políticos como la asociación Morelos Rinde Cuentas instó a Dante Delgado, dueño de Movimiento Ciudadano, a reconsiderar postular a ciertos legisladores como Julio César Solís y Luz Dary Quevedo. Y la misma solicitud se extendió a los miembros de Morena, donde Ulises Bravo, dirigente estatal y hermano del infausto gobernador, fue llamado a evaluar la postulación de Macrina Vallejo, Alejandro Martínez y Alberto Sánchez.

La ganona de los pleitos, una vez más, es Lucy Meza.

Juan Manuel Jiménez
@juanmapregunta



Con el 2 de junio cada vez más cerca, vamos descubriendo los perfiles que los partidos políticos han postulado para buscar un puesto de elección popular.

Hoy nos detenemos en el Estado de México porque hay políticos que buscan la reelección y se la merecen, por lo que han hecho en sus municipios y también nombres nuevos que llaman la atención.

En esta columna ya hemos hablado del desastre de Movimiento Ciudadano en la entidad mexiquense, pero ahora descubrimos el nombre de una mujer que busca llegar a la Cámara de Diputados con la bandera naranja que causa controversia. Su nombre: Natalia Antonoff. Seguramente “le suena” el nombre ya que la aspirante a diputada federal se hizo viral en redes sociales hace un par de años porque fue una de las

“emprendedoras” participantes de Shark Tank México que pidió dinero para su negocio Homework Dealer. La controversia es que esa empresa se dedica a hacerle tareas, tesis, proyectos, inclusive tomar materias en línea a alumnos que están dispuestos a pagar por ello. Mientras claramente eso es “hacer trampa”, la CEO de la empresa, le llama reducirles la carga académica a los estudiantes.

Cada quién decide en qué utilizar su dinero; sin embargo, si esa es la forma de generar recursos para esta aspirante al Congreso de la Unión, qué nos espera que haga como funcionaria pública. ¿Habrá elaborado sus propuestas de campaña o pagó para que se las hicieran? ¿Habrá trampa para llegar a la Cámara baja? Son simples preguntas para alguien que tiene un negocio inmoral, más no ilegal.

Sobre el tema de las reelecciones en el Valle de México, todo apunta a que, en Naucalpan, la presidenta municipal, Angélica Moya; en Tlalnepantla, Tony Rodríguez y en Atizapán de Zaragoza, Pedro Rodríguez buscarán gober-

nar sus municipios 3 meses más.

En Naucalpan, Angélica Moya tiene hecho un desastre el municipio. La inseguridad tiene atemorizados a los habitantes, tanto que muchos de ellos prefieren vivir con la problemática a decirle a la autoridad lo que ocurre por temor a represalias. En muchas colonias del municipio, inclusive, la misma policía no se mete.

En Tlalnepantla, de acuerdo con las últimas cifras, Tony Rodríguez ha tenido buena aceptación entre la gente, ha implementado programas interesantes de bacheo y en favor de la mujer.

Por su parte, el alcalde de Atizapán, Pedro Rodríguez en sus últimos días de actividad y difusión compartió algunos datos muy interesantes para que la ciudadanía pudiera evaluar su desempeño. En el tema de obra pública, el gobierno del panista ha invertido aproximadamente 2 mil millones de pesos sin deuda, a comparación de las últimas cinco administraciones anteriores. Cabe destacar que la única deuda que carga el municipio es la del periodo de gobierno

2006 - 2009 en la que se solicitó un crédito por 430 millones de pesos a 20 años y que actualmente pagan los ciudadanos de ese municipio. Lo interesante de ese crédito es que fue solicitado por la persona que encabezará la alianza Morena, PVEM y PT: Gonzalo Alarcón, un político que ya fue denunciado por el PAN por sus malos manejos financieros y desvío de recursos, un buen dato para evaluar a quién le darán el voto lo habitantes de Atizapán de Zaragoza.

Por cierto:

1. ALELUYA.

El sistema de parquímetros tendrá una nueva distribución. Las cuatro empresas que los operan reducirán casi un 17 por ciento sus ingresos. Con el nuevo acuerdo, se irá a la Tesorería de la CDMX el 16.2% de las agencias, un 30 por ciento a las colonias donde están los parquímetros, eso se depositará en un fideicomiso público y un 53.8 por ciento a las empresas.

Vivo la noticia, para contarle la historia.●

PUNTO Y SEGUIDO

Plagiando votos

OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO

novvel_luis@yahoo.com.mx

Violencia

La colocación de espectaculares sobre la supuesta reelección del presidente municipal de Almoloya de Juárez apoyado por la líder del PRI **Ana Lilia Herrera**, provocó que ésta saliera a aclarar que no hay todavía candidatos a los ayuntamientos mexiquenses, pero sobre todo, que el PRI no postulará a agresores de mujeres, y aseguró que ella iniciará las denuncias correspondientes para que se investigue y sancione a quienes buscan perjudicarla utilizando su imagen, que es violencia de género, por lo que pidió frenar esta campaña de agresiones. Mujeres priistas y de otros partidos le manifestaron su solidaridad.

Y precisamente el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México aprobó el Programa Operativo de la Red de Candidatas y la Red de Mujeres Electas para el Proceso Electoral 2024, mismo que contiene líneas de acción y actividades cuyo objetivo es contribuir a la erradicación de la violencia política contra la mujer en razón de género, de la que pueden ser víctimas las postulantes a un cargo de elección popular o las que han resultado elegidas por la ciudadanía. Bueno ya no se pudo prevenir la violencia política contra **Ana Lilia Herrera**, pero es un programa sumamente importante en estos tiempos electorales.

Por unanimidad, el Congreso mexicano eligió nuevamente a **Elías Rescala** para estar al frente de la Junta de Coordinación política, así como a la diputada **María Isabel Sánchez Holguín** como presidenta de la Directiva para el actual Período Ordinario de Sesiones, después de la aprobación de la solicitud de la legisladora **Ingrid Schemelensky Castro** para separarse del cargo de presidenta a partir del 1° de marzo.

Los incendios en Naucalpan provocaron contaminación y algunos problemas de salud para habitantes de este municipio debido al denso humo. El gobierno municipal informó que junto con bomberos de Atizapán y Tlalnepantla se controló el incendio por tercera ocasión en el vaso regulador del lado de San Agustín, lo mismo que los de Los Remedios.

La juventud no es apática. Solo que las batallas de los adultos les son irrelevantes. Chance todavía haya tiempo de mirar a los jóvenes de frente.



GABRIELA WARKENTIN
@warkentin

Apatía o valemadrismo

¿Saldrán a votar los jóvenes? No me refiero a los polarizados ni a los militantes. Ellos seguro sí, porque ya están movilizados en la política partidista. Pero qué harán los millones de jóvenes, muchos primo votantes, que también están convocados a las urnas el 2 de junio y sobre quienes *zopilotearán* todos los candidatos que prometen el cambio anhelado, la democracia verdadera, una patria segura, oportunidades increíbles para todos y el campeonato de fútbol para los Pumas. (Bueno, si me cumplen esta última les movilizamos hasta a los descendientes de Goyo).

Los jóvenes ¿saldrán a votar? ¿Lo harán emocionados? ¿Por inercia? ¿Acaso solo acompañando a sus mayores? ¿O todo esto les valdrá y les vale tres kilómetros de pepino?

Senda carcajada de por medio, cuando le pregunté esto al doctor Claudio Flores de Altazor Intelligence, me dijo que no hay aliciente para que los jóvenes voten porque nadie está conectando con sus conversaciones, sus

emociones y sus necesidades. Nadie, ni los que se presentan como lo nuevo de la política desde estadios con cervezas y zapatos fosforescentes. Menos, quienes hablan desde la supuesta verdad que emana de una autoridad moral del deber ser. O lo que es lo mismo: ni los tenis ni el reglazo. La patria, para los que emergen a la vida pública, parece estar en otra parte. Y la democracia se ha anquilosado en un juego de exclusiones para ideas nuevas y otras narrativas.

Neta, si ustedes tuvieran 18, 19, 20 años de edad, ¿estarían emocionados con el proceso electoral en curso? ¿Una oportunidad única de vivir la fiesta de la democracia? ¿Cuál fiesta? ¿Cuál democracia?

Hace rato se viene hablando del puente roto. De la inconnexión entre generaciones jóvenes y de causas con una adultocracia de respuestas arrogantes. Pero, ante la incomprensión del pulso de los tiempos, *chioros* y *chioras* de buenas conciencias siguen regañando a los "no implicados" acusándolos de apáticos. ¿Salgan a votar! ¿La democracia está en

peligro! ¿Háganse responsables! ¿Que no les valga un comino! ¿Está en juego el futuro!

¿Cuál futuro y de quién?

Les tengo una noticia: la juventud no es apática. Solo que las batallas de los adultos les son irrelevantes. Los más añosos estamos tan ensimismados en nuestras afirmaciones que no miramos las preguntas que parten de otras realidades, de sus realidades. Irrelevante es muy diferente a apatía. No me regañes por no salir a votar. Mejor pregunta por qué no quiero salir a votar por estos candidatos en este México para estos relatos que me excluyen. Porque eso, en lo que tú crees, a mí me vale madres.

Vivienda digna. Combate a la precarización laboral. Atención a las emergencias climáticas. Libertad de ser. Derecho a no terminar reclutado por el crimen organizado, a no ser desaparecidos y a no ser asesinados. Alto a la violencia de género. Como mínimo.

Y podemos seguirle.

Me topo por la calle con unos partidores de plataforma. Uber, Rappi,

la que sea. Están en el parque del barrio conectados a los enchufes disponibles para cargar sus teléfonos. Porque, claro, viven de que el teléfono tenga pila para cachar a los clientes. Tienen entre 30 y 40 años, algunos con estudios universitarios. Su horizonte es sobrevivir el día, cansados y sudorosos. Pocas ilusiones de cambio, porque qué puede cambiar cuando tu realidad es el enchufe del parque. ¿Irán a votar?, les pregunto. Y sí, se carcajean.

(Solo recordar que los trabajadores de plataformas auparon a Milei a la Presidencia de Argentina. Porque el hartazgo tiene sus límites. Y las cegueras electoral y social los alimentan).

Estoy segura de que escucharemos mucho, de aquí al 2 de junio, los regañíos de adultos a quienes decidan no participar en el proceso electoral o hacerlo desde la rebeldía del silencio. Y oiremos mucho eso de que ¿son unos apáticos! ¿Ustedes son los culpables de que México no avance! ¿No sean flojos, salgan a votar! ¿En mis tiempos las cosas eran diferentes!

Una y otra y otra vez.

Y me río, con mi colega Claudio Flores, de la inercia adultocéntrica. Calificar al joven de apático es no reconocer que no supimos cómo entusiasmarlo, entusiasmarla. Ni entender lo que sí les mueve y cómo.

Chance, quienes aspiran a gobernar, todavía estén a tiempo de mirar a los jóvenes de frente. No solo de zopilotarlos. Ya veremos.

REFORMA

**SERGIO
AGUAYO**
@sergioaguayo



Siete presidentes han manoseado a las instituciones de seguridad; carecieron de una política de Estado en la materia.

Cero y van siete

No es el único, por supuesto que no. Con Andrés Manuel López Obrador llegamos a siete presidentes incapaces de frenar el crecimiento de la violencia atribuida al crimen organizado.

El primero fue Miguel de la Madrid. En 1985 explotó un escándalo monumental cuando el Cártel de Guadalajara asesinó al agente de la DEA Enrique Camarena contando, para ello, con la protección de la policía política. Luego vinieron otros seis presidentes prometiéndonos una seguridad que siguió empeorando. A todos los dobló la implacable aritmética de las ejecuciones, las desapariciones y las corrupciones.

Investigué las causas de los tropiezos y encontré varios patrones que los unen. Entre otros, el desdén hacia las víctimas y el respeto al pacto de impunidad. Centro esta columna en el manoseo presidencial de las instituciones encargadas de darnos seguridad. Lo ejemplificaré con los servicios de inteligencia civiles, la Policía Federal y la Secretaría de Gobernación.

La Dirección Federal de Seguridad (DFS) fue creada por el presidente Miguel Alemán en 1947. Se convirtió en sinónimo de abusos a los derechos humanos y en patrona de la delincuencia organizada. Para proteger al Cártel de Guadalajara dio a sus capos credenciales de agentes de la DFS que les sirvieron para apoderarse de la ciudad. Como había una prensa libre, rápidamente supimos lo que pasaba. Después nos enteraríamos de que el Presidente no castigó a los responsables, se limitó a mandar a sus casas a comandantes y agentes. Todo eso y más hizo para proteger al titular de la dependencia, Manuel Bartlett.

De la Madrid creyó resolver el problema disolviendo la DFS sin pompa ni novenario. El 21 de agosto de 1985 el *Diario Oficial* publicó un nuevo Reglamento de la Secretaría de Gobernación. En el artículo correspondiente simplemente dejaron de mencionar a la DFS o a Investigaciones Políticas y Sociales; en su lugar pusieron a la Dirección General de Investigación y Seguridad Nacional, que luego se convertiría en el Cisen prohibiendo, durante sus primeros años, investigar al crimen organizado (con otro Presidente volvería a hacerlo).

El desorden con el Cisen continuó. Vicente Fox le entre-

gó durante su sexenio 3,456 millones de pesos, pero Calderón lo llevó hasta 18,213 mdp. El incremento se debió a que el Presidente convirtió al Cisen en cabina de supervisión de una guerra contra el narco en la que tuvo protagonismo la Policía Federal de Genaro García Luna.

El presidente Ernesto Zedillo fundó la Policía Federal en 1999, 20 años después y habiéndose gastado 436 mil millones de pesos (mmp) al valor de 2022, el actual Presidente la desapareció y creó una Guardia Nacional que obedece a la Sedena pero depende administrativamente de la SSPC.

Un capítulo poco estudiado del sainete fue la decisión del presidente Peña Nieto de crear una estructura paralela: durante una visita a Francia, se enamoró de la gendarmería de aquel país y decidió hacerse una igual en México. Se gastó en la Gendarmería mexicana 199 mil millones de pesos de 2022.

Si hacemos a un lado al Cisen siempre dependiente del Presidente, Gobernación quedó convertida, durante la transición, en el salón de juegos presidenciales. Veamos los presupuestos de los tres últimos sexenios: 128 mmdp con Calderón, 629 mmdp con Peña Nieto y 106 mmdp con López Obrador (valores de 2022).

En suma, si los siete presidentes han sido derrotados por el crimen organizado, es porque han carecido de una política de seguridad de Estado. Sin marco de referencia han manoseado a las instituciones encargadas de la seguridad. Las trataron como piezas de lego: uno se construyó un vistoso castillo, otro lo deshizo porque se le antojó un trasatlántico. Pudieron hacerlo porque el Congreso ha sido una entidad timorata incapaz de atreverse a monitorear y auditar la estrategia de seguridad del Presidente y de las dependencias civiles y militares encargadas de implementarla.

Una nueva estrategia requiere, entre otras cosas, que los partidos políticos se comprometan a que sus fracciones parlamentarias cumplan con su deber de supervisar a las dependencias encargadas de la seguridad. De la próxima Presidenta esperamos que acabe con el irresponsable toqueteo de las instituciones de seguridad. Requieren de un trato firme y respetuoso dentro de una estrategia de largo plazo.

Colaboró Adrián Fix.

ARTICULISTA
INVITADO

**JORGE
ROMERO
HERRERA***

@JORGEROHE



Por elecciones sin miedo

El próximo 2 de junio de 2024 se llevará a cabo en México la elección más grande de nuestra historia en la que elegiremos a la Presidencia de la República, a los integrantes de las LXVI Legislatura del Congreso de la Unión, nueve gubernaturas, legislaturas locales, ayuntamientos, juntas municipales y alcaldías.

Las condiciones en que se llevarán a cabo estas elecciones se desarrollan bajo la sombra de la intervención indebida del Poder Ejecutivo. Adicionalmente a las pretensiones de un fraude de estado, la violencia criminal y la injerencia del crimen organizado también se cierne como otro riesgo severo que atenta contra nuestra democracia. En meses previos se ha agudizado el clima de inseguridad y violencia, con cerca de 180 mil homicidios dolosos y que en últimas semanas ha afectado a personas involucradas en actividades políticas. Hasta el fin de semana pasado se habrían registrado 16 homicidios.

Este contexto y derivado de los antecedentes acreditados de intervención e injerencia del crimen organizado en procesos electorales previos, es que se propuso en el seno de la Cámara de Diputados y en la Junta de Coordinación Política, que me honro en presidir, la creación de un grupo de trabajo para dar seguimiento al proceso electoral. Los diputados habremos de ejercer nuestras facultades de representación para coadyuvar de manera adecuada y pertinente en el proceso electoral. En el acto de instalación de dicha comisión, expresamos que la participación de dicho órgano colegiado será de vital importancia en los próximos meses, bajo dos líneas de trabajo principales: visibilizar cualquier tipo de violencia o amenaza hacia quienes participen y ver las mejores formas de brindarles apoyo. Asimismo se dará seguimiento y difusión a toda intromisión ilícita dentro de los procesos por parte de las instancias de gobierno.

Este grupo verificará que se respete la neutralidad y la legalidad en la provisión de programas sociales y que la comunicación social del gobierno, especialmente la del Presidente, de una vez por todas termine por apearse a lo que dispone la Constitución. De igual manera, se estará en comunicación con las autoridades del ámbito de seguridad y justicia para velar por la no injerencia del crimen organizado. Como miembros de la Jucopo, apoyaremos con los recursos y facultades a nuestro alcance, para que el grupo de seguimiento a las elecciones sea un mecanismo virtuoso. Al mismo tiempo hacemos votos para que el proceso sea pacífico y se pueda generar un movimiento masivo para que la votación sea la más concurrida de nuestra historia.

***Coordinador del GPPAN y Presidente de la Jucopo**

El narco volverá a votar

Culiacán, Sinaloa.- El crimen organizado le dio a Rubén Rocha Moya no sólo la gubernatura de Sinaloa, sino también una mayoría aplastante en el Congreso.

Fue así como pudo tomar el control del Poder Judicial, de la fiscalía del estado, desaforar a los alcaldes de Mazatlán y Culiacán, obligar la renuncia de ediles electos, de candidatos, amedrentar a la prensa y poner su pie en el cuello de rivales políticos con carpetas de investigación.

Los tres poderes están concentrados en él.

Un Nerón gobierna Sinaloa. El operativo para hacerlo ganar holgadamente en las elecciones de 2021 y darle a Morena la mayoría calificada en el Congreso estuvo a la altura del principal cártel de las drogas que hay en el mundo.

La primera acción fue el secuestro, tres días antes de la elección, del secretario de Organización del PRI, Alberto Salas. De su computadora tomaron los contactos de todos los operadores priistas en el estado, representantes en secciones clave, dirigentes municipales. Manos a la obra.

A primera hora del domingo de los comicios, más de 200 operadores electorales y dirigentes del PRI fueron secuestrados, y “alrededor de mil recibieron visitas y amenazas” de gente armada, nos dice el ex candidato de la alianza PAN-PRI-PRD al gobierno estatal, Mario Zamora.

Uno de los secuestrados esa noche lo confirma y cuenta lo que vivió (omito su nombre por prudencia, aunque no pidió el anonimato durante la entrevista):

“Poco antes de las dos de la mañana del domingo iba a mi casa y se me cerró un comando

USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

@PabloHiriart



armado. Adelante se atravesó otro carro. Me pusieron en la parte de atrás, me quitaron la camisa y me la pusieron en la cabeza y me la apretaron con cinta canela. Me llevaron a donde estaban concentrando a los levantados de aquí de Culiacán.

“De ahí nos llevaron a un rancho cerca de El Dorado, que es una judicatura costera. Yo soy asmático, no podía respirar. Entonces me bajaron la cinta y pude ver. Éramos unos 40 o 50 secuestrados. Me impresionó mucho. Parecía una guerrilla. Eran cuando menos unas 200 personas armadas.

“Un compañero, Francisco González, que era el coordinador del distrito 16 local, estaba ahí. Lo noté traumatizado.

Temblaba. Lloraba. Falleció a los ocho días de un derrame cerebral”.

Otro de los levantados en Culiacán me cuenta que se le cerraron en un crucero, por atrás, adelante y a los lados. “Se bajó un niño, parecía niño. La metralleta estaba más grande que él”.

¡Bájate! ¡Bájate!
Con los demás levantados fue igual. A un punto de concentración en Culiacán y de ahí a la casa de seguridad del cártel en la costa.

Los empezaron a soltar a partir de las 10 de la noche del domingo, con las casillas ya cerradas y los votos contados.

El mismo operativo se efectuó, en simultáneo, “desde El Carrizal (al norte) a Mazatlán” (al sur del estado). “Los punteros (motociclistas equipados con radios, que trabajan para el cártel) sacaron a la gente a votar por Morena. Se llevaron urnas. En las sesiones de consejos distritales había miembros de ellos” (del crimen organizado).

“Así era imposible ganar”, me dice el líder campesino (CNC) del estado, Miguel Ángel López.

Los cárteles del crimen organizado “se portaron bien”, dijo el presidente López Obrador después de las elecciones.

Mario Zamora, el candidato de la oposición, no encontró abogados fuertes que quisieran meter la demanda en Sinaloa.

El entonces gobernador del estado, Quirino Ordaz Coppel, llamó a los dirigentes priistas a su despacho. “Hay que darle vuelta a la página”, les pidió. Poco después asumió como embajador en España.

“Que los candidatos se cuiden solos”, dijo la semana pasada el gobernador de Sinaloa.

Ahora en algunos lugares del estado los jefes de plaza del cártel llevan candidatos. O apoyan a tal

o cual partido. Es un asunto local. Hay quienes sienten que Rocha los traicionó—me dicen—, al no avisarles que iban por Ovidio en Jesús María.

“Ismael aún no ha decidido a quién apoyar (para la Presidencia). No se ha metido, pero se va a meter. Los que andan por ahí son *Los Chapitos*, con un candidato en el valle de San Lorenzo y otros lugares, pero Ismael no”, me dice un conocedor de la zona y de sus personajes.

“Percibimos cierto desencanto en algunos de ellos (del cártel con el gobernador), pero eso se define en los acuerdos que se hagan en los 15 días previos a la elección presidencial. No sabemos cómo van a jugar”, señala el dirigente de la CNC.

—Sienten que Rocha incumplió al no avisarles lo que iba a ocurrir con Ovidio en Jesús María—le digo a Miguel Ángel López, que sonríe ante la inocencia de mi comentario:

“No, mire, esto no es un asunto local o del gobernador. Es a nivel federal como se establecen los acuerdos. Así fue en 2021”, contesta.

Rocha no cuenta. Se benefició del respaldo, y quedó en su bolsa. “En Culiacán quiso poner a un director de seguridad pública, sin permiso de ellos, y se lo mataron en menos de 24 horas”, me ilustran.

Paola Gárate es la presidenta del PRI en el estado. Mujer joven, aguerrida y elocuente, igual que la candidata a la alcaldía de Culiacán, Erika Sánchez, y la candidata en primera fórmula al Senado, Paloma Sánchez. Ella también fue secuestrada en las

elecciones de 2021, pero me pide no hablar del tema, porque “si se apodera el miedo de las personas, entonces no hay nada que hacer”.

Le contesta al gobernador, que retó a los candidatos a que se cuiden solos: “A ver, bájate de tus camionetas blindadas. Bájate. Quitate tus escoltas”.

Tiene todo el poder político para usarlo contra propios y extraños. Quitó al fiscal que supuestamente es autónomo y nombró a una incondicional, Sara Quiñónez, a quien la conocen como la “secretaría de Agricultura”, por su destreza para sembrar expedientes.

Así pudo el gobernador obligar a renunciar a candidatos del Partido Sinaloense (el partido regional más grande del país, fiel de la balanza en el estado), a cuyo fundador, Héctor Melesio Cuén, exrector de la Universidad de Sinaloa (UAS) y profesor de inmunología y análisis clínico, le abrió una investigación para inhabilitarlo.

Un Nerón con sus adversarios. Un lambiscón con el Presidente.

Hace unos días (el 23 de febrero) reveló que le pidió a López Obrador “hallar una curvita” en la ley y lanzarse por la reelección.

El presidente López Obrador “está terco que es maderista, el Presidente es seguidor de Madero, que dijo sufragio efectivo no reelección, pero podemos hacerle una curvita al asunto. Alguna vez se lo comenté en privado”, dijo.

Rocha hace en Sinaloa todo lo que Morena busca hacer a nivel federal.

De eso trata la columna de mañana jueves.

Ahora en algunos lugares del estado los jefes de plaza del cártel llevan candidatos. O apoyan a tal o cual partido. Es un asunto local

ITINERARIOS

EPIGMENIO
IBARRA

@epigmenioibarra



Guerra sucia contra la democracia

Comenzaron las campañas y en solo unas cuantas horas se produjo la debacle total de la derecha conservadora. Hoy solo los más necios o los más fanáticos pueden todavía sostener que Xóchitl Gálvez tiene posibilidades de aproximarse críticamente —para perder con dignidad, al menos— a Claudia Sheinbaum.

Es tan rotundo el fracaso que Jorge Castañeda, uno de los más connotados ideólogos del conservadurismo, llama hoy —aunque dice “no tener vela en este entierro”— a “seguir el manual” y profundizar, valiéndose de todos los medios, la guerra sucia.

Lo que pretenden ahora los conservadores es patear el tablero. No van contra Claudia o contra Morena y sus aliados; ya no se trata de vencer al adversario en unas elecciones limpias y auténticas como lo establece la Constitución, sino de “aniquilar al enemigo”.

Contra la democracia se dejarán venir; les veremos desplegar, en los próximos días, todo su poder, toda su rabia y toda su desesperación. Si juegan limpio, si respetan las leyes y las reglas, si se atienen a la voluntad popular quedarán sepultados bajo millones de votos.

En todos los medios de comunicación, en las redes, en los tribunales, desde el púlpito, en el terreno y aliados incluso con el crimen organizado. Dentro y fuera de nuestras fronteras les veremos empeñarse en un último y desesperado esfuerzo por envilecer, violentar y descarrilar la contienda electoral.

Lo que no entienden es que si bien ellos no pueden con la democracia y están dispuestos a dinamitarla, la democracia, en tanto el pueblo ha adquirido plena conciencia de su soberanía, sí puede con ellos y resistirá todos sus embates.

Ya apostaron a una de las mayores operaciones de guerra sucia digital de la historia —lanzaron centenares de millones de mensajes en contra de AMLO y de Claudia— y fracasaron. Mantiene el Presidente su popularidad intacta y la candidata su amplia ventaja en las encuestas.

De la mano de los sectores más conservadores y antimexicanos en Estados Unidos lanzaron, simultáneamente, una operación de linchamiento mediático internacional de gran envergadura. Tampoco les funcionó.

Al iniciarse la campaña y al colocar sobre Xóchitl todos los reflectores no hicieron más que visibilizar aún más sus desatinos. Bastaron unos cuantos discursos para que quedara en evidencia, ante el país y el mundo, la fragilidad intelectual de su candidata.

Las gracejadas, los rituales siniestros, los bailes y las promesas de “mano dura” —es decir, de guerra y muerte— terminaron de configurarla como un esperpento; una mezcla grotesca entre Felipe Calderón y Javier Milei o entre Vicente Fox y Nayib Bukele. Sin sus ataques estridentes y constantes a Claudia o a López Obrador, cuyos programas sociales paradójicamente ha jurado mantener, de sus discursos no queda nada.

Hace bien Claudia en no voltearla a ver. La defensa de la democracia, en estos días que faltan para la cita en las urnas, exige cumplir con el amoroso y apasionado deber de informar, conmover y comprometer a las y los millones de mexicanos necesarios para conquistar la Presidencia de la República, la mayoría calificada en el Congreso y continuar con la transformación del país.

Vendrá, ya lo sabemos, la guerra sucia contra la democracia; perderán su plata los oligarcas que apuesten a destruirla, su credibilidad los medios, los líderes de opinión y los ministros religiosos que se sumen a esta infame cruzada.

Prevalecerá la conciencia sobre la infamia, la organización sobre el miedo; no solo para votar masivamente habrá que prepararse, también para defender masiva y pacíficamente nuestro voto. ■■■

MAPA POLÍTICO

Jalisco, el pleito es de dos

Juan Manuel Asai
nacional@cronica.com.mx



Pablo Lemus, de 54 años, es la carta de Movimiento Ciudadano para mantener el poder en Jalisco, actualmente gobernado por Enrique Alfaro emanado de ese partido. Lemus encabezó regularmente los sondeos de preferencias electorales, de modo que su nominación era esperada. Su popularidad obedece a que fue alcalde de dos de las principales ciudades del estado, Zapopan y Guadalajara, además de ser un comunicador exitoso en medios locales. No se olvida que arrancó su vida pública como presidente estatal de Coparmex.

Lo importante del proceso electoral para MC en Jalisco es que lograr conservar la unidad, lo que no es sencillo. El gobernador Alfaro aceptó amalgamar en torno a Lemus a todas las figuras de MC. Hubo algunos decepcionados, es cierto, pero se impuso la lógica de que lo primero es asegurar la victoria, lo demás es secundario.

Aún falta para saber si esos inicios conciliatorios serán los que se impongan al paso del tiempo.

Ya se resolvieron en MC otras dos candidaturas importantes, la de la alcaldía de Guadalajara con Verónica Delgadillo y Juan José Frangí para Zapopan. Delgadillo estudió comunicación e hizo el recorrido legislativo tradicional de diputada local, federal y Senadora. La alcaldía de la Perla Tapatía es la plataforma ideal para buscar la gubernatura del estado. Los dos últimos gobernadores, Aristóteles Sandoval y Enrique Alfaro, pasaron antes por ese cargo. Juan José Frangí, de origen libanés, también estuvo vinculado a la Coparmex. Es muy conocido porque fue directivo de Chivas, Leones Negros y Tecos. Busca la reelección en Zapopan.

DELGADILLO ES LA OPCIÓN DE MORENA

PAN y PRI experimentan en Jalisco una caída libre en las preferencias electorales, de modo que la pelea será entre MC y Morena. A lo largo del proceso interno del partido oficial, el empresario Carlos Lomelí encabezó la lista de aspirantes, pero a la hora buena, por criterio de género, Morena optó por Claudia Delgadillo que hizo carrera en el PRI y llegó incluso a coordinar los trabajos de proselitismo de José Antonio Meade en la elección del 2018.

Claudia entró a la coalición Sigamos Haciendo Historia a través del PVEM y



Pablo Lemus.

para sorpresa de muchos de sus correligionarios se quedó con la candidatura. Antonio Pérez, padre del piloto Checo Pérez, descalificó el proceso y desconoció los resultados. Dicen los que saben que la suya es una de las pocas posiciones que pudo palomear la doctora Sheinbaum. Carlos Lomelí, un empresario exitoso que vende medicinas, un tiempo fue muy cercano a López Obrador al grado que llegó a ser súper delegado del gobierno federal, pero fue declinando y perdió su estatus de amigo cercano del presidente. Aseguró un lugar para competir por un escaño senatorial. Todavía están por descubrirse las razones reales por las que la cúpula de Morena optó por sacrificar a Lomelí que era su carta más competitiva.

Fuerza y Corazón por México presenta como candidata a Laura Haro Ramírez, una abogada que ha trabajado en bufetes privados y que es diputada federal por el tricolor. Durante décadas el gobierno del estado osciló entre panistas y priistas que hoy están en un lejano tercer lugar. Los ciudadanos de Jalisco no quieren saber de ellos y por eso en los sondeos ambos partidos comparten el farol rojo, lo que muestra que en democracia nadie tiene cargos escriturados.

CJNG, RIESGO PERMANENTE

El proceso electoral en Jalisco tiene dos rasgos sobresalientes. La presencia en el estado del CJNG que es un peligro tangible para el ejercicio de los derechos democráticos de la población y que genera un clima de alta tensión sobre todo en municipios jaliscienses que colindan con Zacatecas, Guanajuato y Michoacán donde libra combates sistemáticos con células del Cartel de Sinaloa. Analistas locales aseguran que si el CJNG cree que sus intereses



Claudia Delgadillo.

peligran no durará en hacerse sentir a su manera; o sea, jalando el gatillo.

El otro factor a considerar es el distanciamiento, cercano a la ruptura, entre la dirigencia nacional de MC, comandada por Dante Delgado y el gobernador Enrique Alfaro que ha dejado muy en claro, más de una vez, que no comparte las decisiones tomadas por el partido, sobre todo en el método de elección de candidato presidencial y la insistencia de recurrir a los tenis fosfo-fosfo como rasgo distintivo del partido naranja. "Yo soy un político serio", ha dicho Alfaro para contrastarse. El diferendo Delgado-Alfaro estuvo soterrado por años, pero ya salió a la superficie y no tiene vuelta de hoja.

El candidato presidencial, Jorge Álvarez Máynez, eligió el municipio de Lagos de Moreno, uno de los más peligrosos de la entidad, para iniciar su trabajo de proselitismo. Al evento, un tanto atropellado, no acudió el gobernador Alfaro lo que no augura nada buena para esa formación política. Jorge reconoce diferencias con Alfaro, pero se comprometió a



Laura Haro.

mantener el diálogo con el gobernador.

LA EJECUCIÓN DE ARISTÓTELES

El quehacer político de Jalisco tuvo un punto de quiebre una noche de diciembre del 2020 cuando fue asesinado el ex gobernador del estado, Aristóteles Sandoval en el bar Distrito 5 de Puerto Vallarta. Videos muestran que esa noche en dos lugares diferentes del bar, había cuatro integrantes del CJNG entre ellos Saúl Rincón, alias el *Chopas*, jefe del grupo criminal en esa plaza. El *Chopas* y un acompañante abandonaron el sitio antes de la ejecución.

En un momento dado Aristóteles se levanta de la mesa y camina hacia el baño. Es seguido por dos pistoleros, un hombre y una mujer, que le disparan por la espalda en el pasillo que conduce a los sanitarios. Aristóteles tenía una escolta que acudió a su auxilio. Se desató una balacera. El ex gobernador murió cuando era trasladado al hospital.

El gobierno señaló al *Chopas* como autor intelectual de la ejecución y meses después este sujeto murió en un enfrentamiento con la Marina Armada por lo que el caso está cerrado. No se olvida que el personal del Distrito 5 recibió órdenes de borrar todas las pruebas de lo sucedido.

El gobernador Enrique Alfaro resintió el golpe y acusó recibo del mensaje. Reconoció que a pesar de ser rivales políticos Aristóteles y él eran amigos personales. Se dice incluso que Aristóteles, que había dejado al PRI pocos días antes, estaba pensando sumarse a MC. Alfaro dijo que la ejecución era un desafío contra el Estado mexicano. A partir de entonces el gobernador adoptó un perfil más discreto y anunció que una vez concluida su gestión se retirará de la política. No ha cambiado de opinión •

MC va por mantener el poder, Morena basa su apuesta en una expriista y PRI-PAN son últimos en las preferencias

Cualquiera de las dos puede ganar

Las contradicciones que emanan del grupo en el poder en torno a la supuesta ventaja que tiene su candidata en varias encuestas alineadas al oficialismo, que oscila en más de 20 puntos porcentuales, se contraponen con la desesperación que prevalece en el principal huésped de Palacio Nacional en participar veladamente en las campañas electorales, no obstante las prohibiciones expresas que existen en la legislación en la materia.

Solo un iluso o algún consejero del INE proclive a la 4T, cree que AMLO se mantendrá al margen de la contienda electoral y tan solo se conformará con leer en las mañaneras el libro que en sus ratos libres escribió; no señores, el presidente ha asumido el control de la campaña política de Claudia Sheinbaum y no solo eso, sino que opera desde su alta investidura lo que sea necesario para dinamitar el proyecto político de Xóchitl Gálvez.

DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez Cano

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

El riesgo de perder es latente y evidente.

Lo hemos dicho en otras colaboraciones, la exjefa del gobierno de la CDMX carga con una enorme losa sobre sus hombros por la desastrosa gestión del presidente, que ha dejado marcados a grandes sectores de la población, quienes han vivido en carne propia la inseguridad, violencia, desabasto de medicamentos y de agua potable, inflación y en general todo aquello derivado de malas decisiones que han incidido en la carencia de políticas públicas para resolver estos y otros tantos problemas.

Claudia Sheinbaum no puede

romper con su jefe y menos contradecirlo, así como tampoco mover un ápice a sus obras insig-nia o a sus programas de política social con tintes electoreros.

Claudia será completamente fiel al presidente López Obrador y seguirá plegada a sus designios hasta que, en caso de ganar, sea investida con la banda presidencial, mientras tanto, tendrá que cargar con todos esos pasivos que tiene el actual gobierno.

En este escenario, crece Xóchitl Gálvez y si ahora está a 17 puntos porcentuales de su adversaria, conforme a la más reciente encuesta de EL FINANCIERO, no dude, estimado lector, que ese margen se reducirá conforme avancen las campañas.

La mayoría de los jóvenes que van a estrenar sus credenciales de elector, las clases medias del país, así como un buen número de las clases sociales más desfavorecidas —léase los pobres y marginados— que se sintieron traicionadas por el criminal abandono en que los dejó el tabasqueño, luego de que fueron utilizados en la elección en donde ganó López Obrador, son solo algunos votantes que ya tienen definido su voto de rechazo al régimen.

Se habla de que el voto duro

de Morena y rémoras es del orden de 15 millones, rango que alcanzó, por ejemplo, el oficialismo en la revocación de mandato y esta cifra la contrastamos con los 30 millones de votos que obtuvo AMLO para ganar la elección presidencial, estamos hablando que esa diferencia de 15 millones está diluida entre las tres opciones existentes.

Es decir, para asegurar la victoria, el oficialismo requiere casi un milagro para llegar a un rango entre 25 y 30 millones de votos, y si consideramos que el abstencionismo se reducirá ante las expectativas de la victoria de la oposición, pues realmente están en un serio problema en cuanto a sus pretensiones de mantener el poder.

Hay que tomar en cuenta que en las 23 entidades en donde gobiernan Morena y sus rémoras, persiste un gran malestar entre la población por los rangos de inseguridad y violencia que padecen, amén de que la mayoría de los programas estatales de apoyo a la población están muy limitados por la falta de recursos presupuestales por culpa del gobierno federal.

Cierto, los gobernadores del oficialismo tienen manga ancha para manejar las arcas públicas

para apoyar con dinero el día de la votación, pero aun así, ello no garantiza que la gente vote efectivamente por sus candidatas.

La transgresión abierta y desafiante al Estado de derecho del crimen organizado es una realidad que no solo la iglesia ha percibido, sino que representa una seria preocupación más allá de nuestras fronteras.

La elección presidencial no está definida y por lo menos la diferencia en votos que habrá entre las dos aspirantes presidenciales se cerrará a un dígito y en una de esas, puede haber una sorpresa mayúscula para el presidente y sus huéspedes.

Hay que recordar dos capítulos de la historia reciente y que se dieron en este siglo: la victoria de Vicente Fox, que sacó por la vía democrática y pacífica al PRI que había gobernado el país por más de 70 años y no solo eso, sino que la ciudadanía venció a todo el poder del gobierno que en ese entonces era muy superior al que ostenta en estos momentos López Obrador.

El otro capítulo fue precisamente la victoria de AMLO en 2018, enterrando con ello al PAN, PRI y PRD y, por supuesto, al gobierno del entonces presidente Enrique Peña Nieto.

ASTILLERO

¿Más abrazos o más balazos? // Claudia: continuidad tecnificada // Xóchitl: megacárcel y ¿otra guerra? // Montiel, Chema, Evelyn

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EL PRIMER TEMA serio de debate indirecto entre las dos candidatas presidenciales ya está sobre la mesa: la inseguridad pública y las relaciones del crimen organizado con la política y las elecciones.

LA PUNTERA, CLAUDIA Sheinbaum, se mantiene en una línea de continuidad programática de lo hecho por el obradorismo, con una pieza heredada, el ministro en retiro Arturo Zaldívar, convertido al vapor en activista en pro de una reforma judicial profunda, y dos cartas más propias, la ex fiscal capitalina Ernestina Godoy y, sobre todo, el depositario de las mayores confianzas acrílicas de la candidata, Omar García Harfuch, perfilado a ser el estratega y ejecutor del plan claudista de seguridad pública.

CON LA MITAD de las intenciones de voto que Sheinbaum, según la mayoría de las casas encuestadoras más o menos atendibles, la secundaria Xóchitl Gálvez se aferra a una figura de intencionalidad amenazante, una megacárcel de alta tecnología que disuada de delinquir a quienes conozcan de tal horror penitenciario. Ayer reconoció que tal idea "no gusta" mucho, pero ha decidido mantenerla, además de buscar el regreso de los militares a sus funciones constitucionales y no las de administración y construcción en tareas civiles, y duplicar el número de integrantes de una Guardia Nacional con mando civil.

FALTA QUE LAS dos aspirantes detallen más sus propuestas, para saber si la morenista busca la prolongación más tecnificada de la tesis andresina de "abrazos, no balazos" y si la virtual panista está abriendo paso a una nueva "guerra contra el narcotráfico".

Astillas

NINGUNO DE LOS partidos políticos en contienda tiene legitimidad para intentar el lanzamiento de primeras piedras, pero Xóchitl Gálvez ha hecho que, en el mar de ejemplares

inescrupulosos en que se han convertido las campañas, destaque su pose fotográfica con Arturo Montiel, ex gobernador del estado de México ampliamente señalado por corrupción, abuso y cinismo. Además, congruente manera de subrayar su bukelismo carcelario y calderonismo guerrero al partir con el priísta que bajo estrategia propagandística de Carlos Alazraki hizo famosa la frase: "los derechos humanos son para humanos, no para ratas"... En Guadalajara, Morena decidió postular para la presidencia municipal a José María (Chema) Martínez, panista durante más de dos décadas, mencionado con insistencia como miembro de la secreta cofradía ultraderechista de El Yunque, defensor de la "familia natural" (hombre y mujer), *chapulín* hacia lo guinda desde 2018 y diputado local morenista actualmente... El asesinato del ex suegro de la actual gobernadora formal de Guerrero, Evelyn Salgado, ha colocado nuevamente bajo la lupa las relaciones del crimen organizado con políticos en el poder en esa entidad. Revisión y preocupación que se extiende a Tamaulipas con el indolente Américo Villarreal (aunque muy activo para imponer candidaturas a su conveniencia), a Sinaloa con el trompicante Rubén Rocha Moya, a Chiapas con el cuñado Rutilio Escándón, y a Morelos con Cuauhtémoc Blanco, "rescatado" para que ayude en CDMX, por mencionar algunos botones de muestra... Y, mientras la designación de moderadores para el primer debate presidencial entra a un ámbito de discordias superables, con la comisión temporal del INE proponiendo por unanimidad a Denise Maerker (Televisa) y Manuel López San Martín (ADN40-Grupo Azteca y MVS), para que el pleno del Consejo General de dicho instituto vote y resuelva, y Morena en exigencia de que no se avance en tanto no se transparenten las consideraciones resolutorias del caso, ¡hasta mañana, con el ex canciller foxista Jorge Castañeda como "no recomendador", pero sí enumerador de estrategias de propaganda sucia contra Claudia Sheinbaum ("guerra sucia en serio, chismes", además de esperar incidentes rupturistas en seguridad pública, salud u otros rubros delicados), como fórmula de urgente aplicación para tratar de resucitar electoralmente a Xóchitl Gálvez!

JOSÉ ANTONIO CRESPO

Las cien promesas y la regresión política

Entre las cien propuestas que hizo Claudia Sheinbaum en su inicio de campaña, muchas son semejantes, si no idénticas, a las que hizo en 2018 López Obrador. Lo cual es un reconocimiento implícito de que muchas de esas promesas no fueron cumplidas, o no adecuada y cabalmente. Por eso Claudia tiene que retomarlas para, ahora sí, cumplirlas (igual se las traspasaría a su sucesor en 2030 si tampoco las cumple, para un "tercer piso", y así). En algunos casos, aunque utiliza términos distintos, ofrece recuperar lo que AMLO destruyó, como el Seguro Popular (con otro nombre), las estancias infantiles y la escuela de tiempo completo; graves daños que hizo

AMLO, y Claudia, sin decirlo explícitamente promete corregir.

Por cierto, una de las promesas que AMLO no cumplió, resolver el caso Ayotzinapa, no la retomó Claudia, lo que implica que ese fallido caso puede darse por cerrado. No lograron despejar las incógnitas que buscaban, sólo soltar a los verdaderos asesinos y pasarle la factura a Muirillo Karam como trofeo a los padres de los estudiantes. AMLO dijo que aunque en el resto del sexenio ya no se resolvería el caso, sí lo harían en el siguiente, pero Claudia no lo mencionó. Probablemente le dará carpetazo.

Pero algo que sí me llamó la atención fue la propuesta de Claudia de eliminar la reelección legislativa, lo que implicaría un retorno a los años cuarentas del siglo pasado. Recordemos que "Sufragio Efectivo, No Reelección" (que Claudia mencionó) se refería exclusivamente al Presidente, no a los legisladores. ¿Cuál es el sentido de la reelección en una democracia, ya que la gran mayoría incorpora esa figura? Crear un vínculo más directo entre el legislador y sus electores, pues él ha

prometido impulsar tal o cuales temas en interés de quienes por él votan. Tendría la posibilidad y el derecho de buscar la reelección, y la decisión quedará en los electores. ¿Hizo un buen papel? Se queda. ¿No lo hizo? Se va.

Tras el asesinato de Álvaro Obregón en 1928, que había rehabilitado la reelección presidencial, se tomó la determinación de eliminarla del todo. Pero la ocasión se aprovechó para también quitar la reelección de los legisladores, que sí estaba aceptada en la Constitución de 1917. ¿Para qué? Para romper cualquier vínculo entre el legislador y sus electores, de modo que al primero no le quedara más remedio que someterse por completo a su partido, dado que, hiciera lo que hiciera, sus electores ya no podrían reelegirlo. En cambio de obedecer a su partido, podría recibir otro cargo (de diputado a senador, por ejemplo). Fue una fórmula que usó el PRI para someter al jefe del partido (es decir, al Presidente) a los legisladores, desvinculándolos del todo de sus electores, y dejar a los legisladores como subordinados totales de su Jefe Nato.

Al menos desde los noventa, académicos y organismos civiles presionaron a los partidos para restituir esa

figura. Hubo mucha resistencia, pero finalmente se aceptó en 2012. Sólo que los partidos, mañosos como son, metieron una cuña; el legislador en cuestión podría buscar su reelección sólo si el partido lo autorizaba. Es decir, fue una engañifa. Conozco casos de legisladores destacados que, por no obedecer ciegamente la línea de arriba, no se les permitió buscar la reelección (pasó con Muñoz Ledo); es decir, los partidos arrebataron de facto ese derecho de los ciudadanos. Por eso no ha funcionado.

En lugar de corregir ese desperfecto, Claudia pretende regresar a los años treinta, evidentemente para tener más control sobre los legisladores de su partido, como lo hacía el viejo PRI. Habla Morena de ir al futuro y nos está regresando a un pasado muy remoto (igual pasa con los plurinominales). Lo que habría que hacer para darle funcionalidad a la no reelección, es que cada legislador decidiera si busca o no quedarse, y dejar la última decisión a los electores, como sucede en las democracias más funcionales. Por lo pronto, queda más claro que, en materia política-electoral, el cambio es en realidad la "reversa". ●

Analista político @JACrespo1

EL UNIVERSAL

JOSÉ GARREÑO CARLÓN

Legado: campañas en vilo, desabastos y despotismo

Campo minado. Corre la primera semana formal de campañas electorales. Campañas en vilo por la violencia criminal, que va eliminando de la contienda a quienes estorban a sus aliados en el poder político. Al interior del oficialismo ya se pueden apreciar los efectos de las pugnas sembradas por AMLO, con sus imposiciones dirigidas a controlar la capital, el Congreso y las gubernaturas. Todo, a despecho de la que supuestamente quiere dejar en la presidencia, sólo que como pato cojo. La prensa revela más evidencias de la participación del narco en las elecciones de 2021, del lado del partido oficial. Y se publican también pruebas inequívocas del 'lavado' masivo de tarjetas redundantes 'del bienestar', para transferir millones a la campaña oficial. El Presidente encara al Episcopado y a Naciones Unidas por advertir con-

tra la violencia y los cárteles en el proceso electoral. Y aparece con sus aliados a la vanguardia de la marcha de la candidata oficial al 2 de junio, dejando a su paso un campo minado. ¿Con qué objeto?

Sexenio de desabastos. El desabasto de agua agobia ya a millones y amaga con afectar, este verano, a buena parte de la población. Esta palabra, desabasto, podría marcar este sexenio desde el principio, con el desabasto de combustibles, al ya crónico desabasto de medicamentos, al del agua, en estos meses finales del sexenio, con fecha de caducidad al inicio del otoño. Sólo que este mal del desabasto podría continuar si el poder fáctico del actual Presidente se extendiera, como se teme, más allá del límite temporal prescrito por la Constitución. El término desabasto ilustra los grandes déficits en el cumplimiento de los deberes elementales del estado en materia de dotación

de bienes y servicios esenciales y de garantías a la integridad de la vida y la seguridad en una convivencia bajo la protección de la ley.

Para el residente de Palacio. Formalmente en honor de la candidata oficial a la presidencia, el lleno del viernes en el Zócalo fue, en realidad, una procesión formada mayoritariamente por multitudes transportadas para servir al culto de un solo destinatario: el residente de Palacio. Al Presidente se dirigieron en gran parte de los pasajes discursivos del templete. Con algunas de frases enigmáticas de la candidata presidencial. Entre otras, el término 'legado' para referirse a las controversiales obras construidas y las instituciones destruidas o seriamente dañadas o condenadas a la extinción en las iniciativas presidenciales endosadas a la candidata oficial.

Freud en el Zócalo. Aparte del muy publicitado acto fallido que casi la hizo completar la promesa de que con ella seguiría la corrupción del actual gobierno, la candidata oficial hizo aparecer a Freud en al menos dos ocasiones más. Le aseguró al Presidente que cuidará "su gran legado", el que, se entiende, dejaría López Obrador al ya no estar entre nosotros,

La candidata oficial hizo aparecer a Freud al menos en dos ocasiones más.

obvio, en sentido figurado. Pero, además, la presunta sucesora le garantizó al Presidente, al pie de su balcón: "sepa que el cierre de su gobierno será espectacular". Y aquí sí lo noticable podría estar, al pie de la letra, en una advertencia, consciente, o del subconsciente freudiano, de Sheinbaum a López Obrador. En efecto, le dijo que habrá un "cierre de su gobierno", en contradicción con la cantidad de señales de su pretensión de seguir al mando con los resortes que ha ido construyendo a la luz del día.

Espectacular. Sólo quedaría el enigma sobre lo que la elegida por Palacio vislumbra como "espectacular" de ese "cierre". Porque hay voces respetables que lo vislumbran al menos, como problemático. Lo mismo en la economía que en la política, la injerencia criminal y la inquietud social, sin descartar una riesgosa participación de las fuerzas armadas y la consolidación de un régimen despótico. ●

*Profesor de Derecho de la Información,
UNAM. @JoseCarreno*

DINERO

El negocio detrás de la supercárcel // Estados Unidos: anoche se elegía a los candidatos // Problemas de crecimiento

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EL CONTRASTE DE las propuestas en materia de seguridad de las candidatas Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez confirmó lo que hemos venido viendo los últimos meses. Experiencia y preparación en la aspirante presidencial de Morena e incapacidad para armar un esquema que haga sentido en la abanderada del prianismo. Sin embargo, tiene buen olfato para los negocios. Lanzó la idea de la construcción de una cárcel enorme para encerrar a los delincuentes, una copia de lo que está haciendo el presidente Bukele en El Salvador. La iniciativa posiblemente oculta el interés de concesionarla a un empresario privado como se vino haciendo en gobiernos anteriores. Sólo que para armar el negocio primero tiene que ganar las elecciones. Jorge Castañeda surgió de su inexistencia para sugerir una estrategia: "El manual ahorita es 'go negative' con Claudia Sheinbaum, no con López Obrador, o también con López Obrador, con investigación de oposición, con chismes, con todo". Es lo que han venido haciendo, y tampoco les ha dado resultado.

¿Con quién negociará Claudia?

ANOCHÉ COMENZABAN A fluir los resultados del *Supermartes*, la jornada electoral en varios estados de la Unión Americana, tanto del partido Demócrata como del Republicano. Aparecían amarrados el presidente Biden y el ex presidente Trump. Hubo actividad en Alabama, Arkansas, California, Colorado, Maine, Massachusetts, Minnesota, Carolina del Norte, Oklahoma, Tennessee, Texas, Utah, Vermont y Virginia. El proceso ha sido aburrido —excepto por los líos judiciales de Trump—, porque ninguno de los aspirantes ha tenido contrincantes fuertes. Trump y Biden se enfrentarán en las elecciones del 5 de noviembre. Con uno de los dos le tocará negociar a Claudia Sheinbaum. Necesitará a dos personajes altamente calificados y con experiencia en la cancillería y en la embajada de México en Washington. ¿Juan Ramón de la Fuente, Marcelo Ebrard? ¿Podría repetir Alicia Bárcena?

Fondos para la campaña

TRUMP COMENZÓ FEBRERO con 30.4 millones de dólares disponibles, en comparación con 130 millones del presidente Biden, según registros federales. Se está acercando a los

machuchones para que hagan contribuciones a su campaña. La prensa internacional reporta que el domingo se reunió con Elon Musk, el empresario de Tesla que tiene un negocio en desarrollo en Monterrey, Nuevo León. Todavía no informan si hubo arreglo.

Problemas de crecimiento

EL SIGUIENTE REPROCHE que posiblemente se hará al presidente López Obrador es que en el norte del país la economía ¡está creciendo explosivamente! ¡Oh paradoja! Ya no hay bodegas disponibles, faltan viviendas para los trabajadores, los alquileres se dispararon, escasea el agua. Se suponía que las cosas iban a ser al revés al final del sexenio. Pero el *nearshoring* está atrayendo a un número importante de empresas que quieren producir en la frontera para exportar a EU. Tijuana ya está saturada.

Se cayó el sistema

HUBO UNA TREGUA en la batalla política en redes sociales, pero no porque haya sido acordada por los partidos. Como todos saben, se cayeron los sistemas de WhatsApp, Facebook e Instagram. El problema duró varias horas y quedaron desconectados millares de usuarios. Sin embargo, X y TikTok no fallaron y ahí pudieron pegarse con ganas.

Ombudsman Social

Asunto: pactos de sangre

LOS PACTOS O compromisos de sangre siempre salen mal. Xóchitl firmó un compromiso con sangre, los diabéticos nos pinchamos el dedo para control de glucosa. Sustancial diferencia. Será un exceso llamar satanismo a uno y a otro no, no sé, pero a mí me causa rechazo ese nivel primitivo de comprometerse.

Arturo Martínez y Ramos

Twitterati

DICE MARÍA ELENA Morera, amiga y defensora de García Luna, que AMLO nunca demostró que la Policía Federal era corrupta. ¿No? Y entonces por qué está el secretario de Seguridad de Felipillo en la cárcel, acusado de narcotráfico

@SoniTuit

X: @galvanochoa FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

En el cumpleaños 95 del tricolor, apenas y se reunieron a celebrar los restos de los grupos que hacían fuerte al partido por más de 80 años; es una lección

EL RETO DE ALITO MORENO: NO SER COMO EL PRD

E

l lunes fue el cumpleaños 95 del PRI. Atrás quedaron los tiempos de gloria. Casi nadie registró el aniversario. Esta vez apenas pudieron reunirse los restos de los grupos sociales que fueron el fuerte del partido durante más de 80 años, pero el gancho que motivó la asistencia no fue el año más de vida sino la toma de protesta de candidatos y candidatas a puestos de elección popular. Es la primera vez que el Revolucionario Institucional en su vida festeja su cumpleaños llamando a votar por una candidata que no es del partido.

Algunos integrantes de sectores que estuvieron en la sede del PRI son el Movimiento Territorial (MT), el Organismo Nacional de Mujeres Priistas (ONMPRI), la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP) y la Confederación Nacional Campesina (CNC), cuyos integrantes fueron los que más vitorearon ayer al cumpleaños. Pero en el 95 aniversario ya no estuvieron los de la Confederación Nacional Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC), quien rompió con el PRI hace unos años para meterse con fuerza en Morena. El líder nacional de la CROC, Isaías González, se rindió ante Claudia

Sheinbaum y a finales de 2023 se

dejó ver en un evento para apoyar su precandidatura presidencial.

No era la primera vez que se acercaba a la 4T, desde antes Isaías González había mostrado sus simpatías por López Obrador. Sin embargo, la única organización que siendo del PRI ya no estuvo presente en el aniversario del lunes fue la Confederación

Primera vez que llama a votar por una candidata que no es del partido

de Trabajadores de México (CTM), quizá como venganza a Alejandro Moreno, presidente del partido, por no contemplar en las listas a diputados y senadores de la próxima legislatura.

Tereso Medina Ramírez es el único candidato de la confederación en las listas, pero hay que decirlo también la CTM viene jugando con la 4T metiendo aspirantes y recibiendo apoyo. Por ejemplo, en Sonora los dirigentes de la CTM salieron a respaldar a los candidatos de PT y Morena al Senado: Célida López y Froylán Gámez. También en Puebla la CTM está a favor del candidato a gobernador Alejandro Armenta y los demás aspirantes a candidatos de elección popular de Morena.

Desde su fundación el PRI ha tenido 50 dirigentes, de los vivos César Camacho solo se conectó por Zoom, Roberto Madrazo se ausentó y Dulce María Sauri se quedó en Yucatán a recibir a Xóchitl Gálvez. El 95 aniversario del PRI sirvió para aclarar que la misión de Alito Moreno es que su partido no se convierta en lo que ahora es el PRD. ¿Lo logrará?

...

UPPERCUT: ¡Morena baja de última hora a senadora sin aviso! Verónica Díaz Robles ya inició con todo su campaña por la senaduría por Zacatecas, después de que Soledad Luévano fue sacada de las listas de Morena sin ser notificada. Ella misma descubrió su baja hasta que se metió a las listas del INE y vio que su lugar ya había sido ocupado por Díaz Robles. Todavía ayer en el Senado, Luévano, quien buscaba la reelección, se la pasó dando noticias de la cancelación de su candidatura, por órdenes de la dirigencia local del partido en Zacatecas.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX

DUDA RAZONABLE

CARLOS
PUIG

@puigcarlos



¿Por qué Claudia quiere atarse las manos?

No soy de aquellos que creen que Claudia Sheinbaum es muy leal a todo lo que dice Andrés Manuel López Obrador únicamente por un asunto electoral, dada la popularidad del Presidente, ni de los que esperan que cuando se siente en Palacio Nacional, en caso de ganar, sea otra muy diferente al fundador de Morena.

Claudia es, ante todo, una lopezobradorista. Es cerca de él que ha construido su

carrera, en él ha confiado y él en ella. Tiene su propio estilo y su propio carácter, pero, en términos ideológicos, es de las más cercanas hace muchos años al líder del movimiento. Y muchas, la mayoría diría yo, de las cosas que el Presidente cree que tienen que cambiar en el país son compartidas por Claudia. Hay una parte que es normal en todo esto, así funcionan o deberían funcionar los partidos y movimientos. En esto creemos, esto vamos a hacer.

Aun así, cómo entender el compromiso con las iniciativas de reforma constitucionales del Presidente que, sabemos gracias a una foto de Dolores Padierna, Sheinbaum les hizo firmar a candidatos de su coalición. “Me comprometo a promover durante la campaña electoral las 20 reformas constitucionales que presentó el presidente Andrés Manuel López Obrador el 5 de febrero de 2024, las cuales recogen demandas históricas del pueblo de México, buscan garantizar derechos sociales fundamentales y les dan solución a muchos de los principales problemas de la nación. Así pues, en caso de ser

electo/a, me comprometo a luchar en forma convencida y resuelta por ellas a defenderlas y a votar sin reservas por su aprobación”.

No me quiero meter en este texto en el debate de la bondad o maldad de las iniciativas, sino en la implementación de varias de ellas.

¿Quiere Claudia pasar la primera parte de su gobierno integrando a burocratas de los organismos autónomos a secretarías de Estado, como proponen? ¿Sabe lo “sencillo” que es eso?

¿Quiere Claudia transformar por completo el Poder Judicial en estos tiempos de inseguridad y crisis? ¿Sabe cuánto tiempo tarda hacer algo así para que medianamente

funcione? ¿Quiere Claudia pasar los primeros años cambiando el sistema de pensiones? ¿Sabe el desmadre que puede ser eso?

Pienso que en el equipo de Sheinbaum deben estar rogando no tener mayoría calificada y olvidar algunas de las iniciativas. Meterle mano a las que más le importan y no perder los primeros años de su sexenio en eso.

Y eso sin hablar del dinero involucrado en las propuestas. ■

En su equipo deben estar rogando no tener mayoría calificada



Martín Espinosa

Periodista

martin.espinosa@gimm.com.mx

Cerrar la brecha

Las divisiones al interior de Morena han dado al traste con la candidatura del expriista y expanista Joaquín *Huacho* Díaz Mena, quien ha tenido que lidiar con el oportunismo de quienes renunciaron recientemente a sus partidos y “brincaron” a Morena en busca de seguir viviendo del presupuesto público.

Los mexicanos hemos iniciado las que serán las campañas electorales más importantes de nuestra historia moderna con miras a la elección de más de 19 mil cargos públicos, entre ellos la Presidencia de la República, además de mandatarios en nueve entidades del país. En medio del bullicio y la estridencia que generan los momentos actuales en la vida política nacional, lo que debería prevalecer en todos los candidatos es el afán por cerrar la cada vez más amplia brecha entre quienes menos tienen —que son los más— y aquellos pocos que “se llevan las rebanadas más grandes” del pastel. Sin embargo, parece que ello no ocurrirá si tomamos en cuenta el clima social que hoy prevalece en muchas regiones del territorio nacional y la violencia que ha provocado ya la muerte de más de 35 integrantes de la clase política, de los cuales 11 eran aspirantes a un cargo en los comicios del 2 de junio próximo.

Por eso llama la atención cuando se presentan casos excepcionales de candidatos que, en lugar del insulto y la división, promueven en sus programas de campaña la unidad, la solidez de sus propuestas y la cohesión social en torno de un proyecto serio, ya sea a nivel municipal, estatal o —incluso— nacional.

Casos como el de Yucatán saltan a la vista por tratarse, precisamente, de un estado en el que desde hace varios años han dado resultados tres estrategias, de las cuales hoy se añora su ausencia en otras zonas del país: desarrollo económico, seguridad pública y trabajo en equipo.

Si existe un candidato que lo sabe es Renán Barrera Concha, quien contendrá por la coalición PRI-PAN-Nueva Alianza en una entidad en que la actual administración del panista Mauricio Vila Dosal ha destacado por impulsar la economía, el empleo y el crecimiento, de la mano de amplios sectores de la sociedad yucateca. Base fundamental ha sido el apoyo de los empresarios, que han entendido la necesidad de crear

más empleos, mejor remunerados y con la garantía que ofrece ser el estado más seguro del país. Las más recientes encuestas le dan una ventaja considerable (Massive Caller: 45%, Renán Barrera: 30%, *Huacho* Díaz).

Del lado contrario, las divisiones al interior de Morena han dado al traste con la candidatura del expriista y expanista Joaquín *Huacho* Díaz Mena, quien ha tenido que lidiar con el oportunismo de quienes renunciaron recientemente a sus partidos y “brincaron” a Morena en busca de seguir viviendo del presupuesto público. Para colmo de males, una lesión provocada por una caída en su rancho hace dos semanas lo ha mantenido alejado de sus actividades públicas.

Uno de los trabajos en todos los estados del sur-sureste del país es, precisamente, cerrar esa brecha entre las clases populares, fuertemente golpeadas por las últimas crisis económicas, de las cuales se aprovechan algunos candidatos a la hora de llamar al voto, pero a las que luego olvidan ya en el ejercicio del poder, y aquellas que son beneficiadas por los privilegios que les otorgan esos mismos gobiernos. La diferencia se nota claramente en la urbanización de unas y otras zonas. En el primer caso, los servicios públicos son deficientes. Falta el agua, la iluminación, calles y avenidas en mal estado. Y, en el otro, se nota inmediatamente la “atención” que le ponen los gobernantes. Ése ha sido uno de los reclamos más sentidos durante las precampañas que ya concluyeron.

Por ello, en lugar del insulto y la división, hay que pugnar porque los grandes cambios que dependen de los gobernantes y de la misma sociedad lleguen cada vez a más lugares donde los candidatos pidan el voto. El desarrollo no debe tener banderas partidistas; debería ser el compromiso de cualquiera que aspira a servir a sus conciudadanos, sin importar la ideología que profese. Sin embargo, pareciera que hoy en día eso es lo menos importante. De ahí que los votantes nos volvamos más exigentes con aquellos que pronto nos volverán a pedir nuestro parecer sobre sus propuestas.

CRATOLOGÍA

Joaquín Narro Lobo/*
@JoaquinNarro



A penas hoy se cumple el sexto día de la campaña presidencial y, aunque con buenas perspectivas para Xóchitl Gálvez, no son sustancialmente mejores que al inicio de esta. Si la elección fuera hoy, Claudia Sheinbaum ganaría por una cifra de dos dígitos. El dato, sin embargo, no debe ser desalentador para Gálvez, como tampoco un respiro para Sheinbaum. Las campañas sirven para que el electorado conozca la personalidad y propuestas de quienes aspiran a un cargo de elección popular y para que éstos convenzan a un número importante de ciudadanos que, al iniciar una contienda de este tipo, aún se encuentran en la indefinición. Tras los primeros días de campaña, los saldos para la opositora deben ser vistos con esperanza de que la construcción de una candidatura competitiva es posible, en tanto que para la can-

¿Y si Xóchitl Gálvez gana?

didata del oficialismo, si bien el arranque ha sido más bien aburrido y soso, la expectativa de triunfo se mantiene y no se aprecian focos rojos en el horizonte inmediato.

Todo lo anterior no tiene la relevancia de marcar una tendencia o definir la ruta y el destino de la campaña, pero plantea una interrogante que poco a poco ha venido creciendo incluso antes del inicio de la contienda: ¿y si Xóchitl Gálvez gana la elección y derrota al proyecto de Andrés Manuel López Obrador? La pregunta no es ociosa si se considera el talante que el presidente y su partido han mostrado respecto del proceso electoral y, más aún, de los planes que la Cuarta Transformación encierra como un proyecto de largo aliento y no como simple lema de gobierno. Volviendo a la interrogante, ¿y si Xóchitl Gálvez gana la elección, el presidente, la candidata derrotada, los partidos oficialistas y las estructuras de poder construidas a partir del gobierno respetarán la decisión popular, o desconocerán cualquier resultado que no les sea favorable, so pretexto de la intervención de fuerzas oscuras que atentan contra una democracia que solo existe cuando ellos triunfan?

A partir de la reingeniería que la estructura del gobierno ha sufrido en los últimos años y en el contexto de arranque de las campañas, la pregunta es más que válida y debe llamar a la reflexión. Hoy, distintos organismos autónomos se encuentran secuestrados y sus funciones constitucionales están condicionadas a la voluntad presidencial; las Fuerzas Armadas han adquirido un poder económico y político nunca antes visto y se encuentran desplegadas a lo largo y ancho del país; muchos medios de comunicación han permitido el control de la libertad de expresión o han caído en la autocensura; muchos contrapesos naturales del Poder Ejecutivo han visto mermada su capacidad de actuación por recortes presupuestales o por la amenaza constante de reformas legales que los desnaturalizaran. Y si Xóchitl Gálvez gana la elección, ¿qué actitud asumirán todos estos actores que hoy han ajustado su existencia a la continuación de la Cuarta Transformación? ¿Qué harán respecto de la calificación de la elección el INE y el Tribunal Electoral? ¿Cómo reportarán la noticia los medios de comunicación que, en no pocos casos, han mostrado simpatía por el gobierno? ¿Cuál será la actitud

de una milicia que empieza a acostumbrarse al poder de la política?

Una golondrina no hace verano y seis jornadas de campaña no marcan la tendencia de lo que serán los restantes ochenta y cuatro días. La ventaja que todas las encuestas le dan a Claudia Sheinbaum hace pensar que, en el mejor de los casos, Gálvez y su coalición podrán cerrarla a seis u ocho puntos porcentuales. En los cuarteles de estrategia de Claudia y Xóchitl hay tranquilidad y esperanza, respectivamente. Una quisiera que todo acabara mañana para no desgastar el bono que le otorga la popularidad presidencial de López Obrador, mientras que la otra estirará hasta el último minuto de los noventa días, buscando encontrar en los errores de su adversaria los escalones que le permitan subir en las preferencias. Falta mucho tiempo y, a pesar de ello, pudiera ser que el tiempo no alcance para lo que se busca. Sin embargo, y con todo lo que significa una elección como la que el 2 de junio viviremos, una pregunta empieza a rondar en muchas mesas y conversaciones y ésta deberá ser motivo permanente de reflexiones y análisis: ¿y si Xóchitl Gálvez gana la elección presidencial?●

Profesor y titular de la DGACO,
UNAM
Correo: joaquin.narro@gmail.com

**CARLOS LORET
DE MOLA**

HISTORIAS DE REPORTERO



Cómo Claudia dobló a Marcelo

Un tabique de documentos se presentó frente a los ojos de Luis Rosendo Gutiérrez Romano, el operador financiero de Marcelo Ebrard. Era el expediente de su jefe: los contratos de la Línea 12 y los vínculos con un controvertido fideicomiso en Singapur donde salen salpicados no solo el ex canciller, sino sus cercanos y hasta el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, quien fue su secretario de Finanzas en el gobierno de la Ciudad de México en los años en los que se construyó esa polémica obra.

Según fuentes de primer nivel, ese expediente se puso sobre la mesa como un mensaje de Claudia Sheinbaum a Marcelo Ebrard: te alineas o esto empieza a salir a la luz. Marcelo Ebrard se alineó. Se conformó con ser el número siete de la lista plurinominal de candidatos del oficialismo al Senado, y uno que otro puesto para sus cercanos. De qué tamaño será la debacle que su cercanísimo Javier López Casarín es solamente candidato a la alcaldía de Álvaro Obregón,

Ciudad de México, donde la oposición tiene las de ganar. Fue una derrota brutal para Ebrard. No tiene ni cerca lo que tenía antes. Migajas y humillación para el político que se posicionó como el gran estratega del sexenio, el funcionario ejemplar, el que amagó con romper con Morena, que denunció que le hicieron fraude, que dijo que le perpetraron una chicanada. Migajas y humillación. En cambio, sorprendieron las posiciones que obtuvieron para sus respectivos grupos políticos Adán Augusto López, Mario Delgado y Ricardo Monreal.

De acuerdo a lo que me informan, el expediente que dobló a Ebrard no lo armó el gobierno federal. Ni siquiera la administración de Sheinbaum en la Ciudad de México. El expediente sería el que se armó durante la administración de Miguel Ángel Mancera, sucesor de Ebrard

en la Jefatura de Gobierno de la CDMX y hoy una de las figuras del PRD, que integra la alianza opositora que postula a Xóchitl Gálvez. ¿Cómo llegó ese expediente al cuarto de guerra de la campaña presidencial de Morena? Hay quien asegura que fue a cambio de un pacto de no agresión Mancera-Sheinbaum. Eso se verá con el tiempo.

SACIAMORBOS

En el cuarto de guerra de Sheinbaum tuvieron la percepción de que el hombre más rico de México, el ingeniero Carlos Slim, se la jugó con Marcelo Ebrard en la contienda de las "corcholatas" por la candidatura presidencial de Morena. Los unían los viejos lazos de la construcción de la Línea 12 del Metro, cuando Ebrard era jefe de Gobierno.

Pero Ebrard perdió. Lo arrasó Claudia Sheinbaum. Después de esto, cuentan las fuentes, el ingeniero Slim buscó tender un puente con la candidata favorita de López Obrador, pero este puente recibió dinamita cuando el ingeniero ofreció una larga conferencia de prensa en la que la declaración más relevante fue que la tragedia de la caída de la Línea 12 no fue por problemas de construcción, sino de mantenimiento. O sea, no fue culpa de Marcelo sino de Claudia. ●

historiasreportero@gmail.com

El expediente se puso sobre la mesa como un mensaje de Sheinbaum a Ebrard.

ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rivapalacio@ejecentral.com

@rivapa



Las investigaciones que realizó el Departamento de Justicia sobre presuntos financiamientos del *Cártel de Sinaloa* en las campañas presidenciales de Andrés Manuel López Obrador en 2006 y 2018, han generado una preocupación real del Presidente porque no sabe si existen realmente videos donde están sus hijos recibiendo dinero del narco, como lo apuntaron varios testigos en expedientes que se cerraron por razones políticas y diplomáticas.

Desde que aparecieron los primeros reportes periodísticos, hace casi un mes, el Presidente ha sostenido reuniones regulares con Alejandro Esquer, su secretario particular, para que le informe, aclare o confirme si existen videos, fotografías o audios que involucren a alguno de sus hijos o a su círculo cercano recibiendo dinero

Preocupación en Palacio

AMLO no sabe si existen realmente videos donde están sus hijos recibiendo dinero

para las campañas. No se ha discutido, según ha trascendido, que sea dinero del narcotráfico, limitándose la petición a recursos en efectivo que pudieron llegar a la campaña irregularmente.

López Obrador ha negado vehementemente cualquier ilícito, pero le ha impactado en el ánimo la etiqueta de “narcopresidente” en las redes sociales, que lo enerva crecientemente ante su uso cada vez más amplio en la opinión pública. Para tratar de neutralizarlo se ha desarrollado una estrategia –fallida– en la oficina de propaganda que dirige el vocero presidencial, Jesús Ramírez Cuevas, pero la parte más crítica, la posibilidad de que videos de su gente más cercana recibiendo dinero en efectivo aparezcan, es la que tendría un efecto potencialmente devastador.

Financiamientos irregulares de las campañas presidenciales han sido motivo de discusión pública desde hace al menos tres años. Recientemente Jesús Ortega, que fue el coordinador de la campaña presidencial de López Obrador en 2006, dijo en una entrevista de prensa que quienes manejaban los recursos de la campaña eran Octavio Romero, actual director de Pemex y quien por lustros ha sido quien se encarga de la economía de los hijos mayores del Presidente; el hijo de Julio Scherer, cuyo padre fue poderoso consejero jurídico de la Presidencia en la

primera parte del sexenio; Leonel Cota, que manejaba los dineros del PRD –cuando aún no se partía y nacía Morena–; el articulista al servicio del poder en turno Federico Arreola –actualmente en el cuarto de guerra de la candidata Claudia Sheinbaum– y el propio Esquer.

Ortega no precisó el origen de los recursos, aunque una de las investigaciones del Departamento de Justicia encontró testigos que le dijeron a agentes de la DEA que al menos 2 millones de dólares habían sido aportados por el *Cártel de Sinaloa*. La respuesta de López Obrador fue acusar de calumniadores a los tres periodistas que publicaron detalles de las investigaciones que se refirieran a la campaña presidencial de 2006.

Informaciones sobre financiamientos opacos en la campaña de 2018 involucran directamente a Esquer. Una investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad a finales de 2020, encontró que el entonces secretario de Finanzas de Morena contrató proveedoras fantasma con una empresa que estaba listada como simuladora de operaciones comerciales con fines de evasión fiscal. Un año después, en diciembre, la misma organización reveló que Esquer y Denis Zaharula Vasto, actual coordinadora general de Administración de la Oficina de la Presidencia, realizaron una operación de depósitos hormiga

en diciembre de 2017 a un fideicomiso que supuestamente era para los damnificados del sismo en ese año, de donde supuestamente retiraron 44 millones y medio de pesos que terminaron en campañas políticas.

Ninguna de esas revelaciones vincularon los recursos al crimen organizado, como ha sido hasta recientemente con el detalle de varias investigaciones de las agencias que dependen del Departamento de Justicia de Estados Unidos, que son las que han detonado la preocupación del Presidente, en particular de su hijo Gonzalo, que, de acuerdo con un libro del sociólogo Hernán Gómez Bruera, *Traición en Palacio: el negocio de la justicia de la 4T*, enfocado en el exconsejero jurídico Scherer, es quien estaba involucrado en el financiamiento de la campaña presidencial de su padre.

No era el único involucrado en la recaudación de recursos. De acuerdo con la información obtenida, también participaron el exconsejero Scherer, Tatiana Clouthier, que fue la coordinadora de campaña de López Obrador en 2018 y posterior secretaria de Economía, y Alejandra Fraustro, a quien nombró titular de Cultura. Hubo otras personas que contribuyeron en la recaudación de recursos, pero la preocupación central en Palacio Nacional se encuentra en el grupo más íntimo que recibió el dinero.

La posibilidad de que existan pruebas documentales de haber recibido dinero en efectivo es un tema que viene rondando en la

Presidencia desde hace más de dos años, cuando detectaron la existencia de videos que, temían, podrían ser dados a conocer. Hasta ahora no han logrado averiguar quién o quiénes podrían tener esos videos, que tampoco han salido a la luz pública. No está claro si la preocupación actual del Presidente está relacionada con aquellos videos, o si hay temor de que sea un paquete diferente.

López Obrador ha estado pidiendo a Esquer detalles de su agenda durante la campaña presidencial de 2018, y toda la información de las personas con las que se reunieron él y los otros responsables de recaudar recursos, que le reportaban al actual secretario particular. Extrañamente, la identificación de donadores y los montos es un tema que no ha salido del control de Palacio Nacional, y no se ha involucrado, hasta el momento, al Centro Nacional de Inteligencia, que podría contribuir a determinar si los donantes tenían o no relaciones sospechosas con el crimen organizado.

El tema del financiamiento irregular o ilegal de sus campañas ha golpeado a López Obrador en la opinión pública de manera efímera, por lo cual no ha habido consecuencias en su imagen y popularidad, que es lo que más le importa. Pero el presunto financiamiento del *Cártel de Sinaloa* y *Los Zetas*, investigado por el Departamento de Justicia hasta que cerró las pesquisas para no confrontarse con el gobierno mexicano y tener un diferendo político, es otra cosa, y pone la lupa de la preocupación presidencial en su campaña de 2018 y eventuales problemas legales internacionales para el entorno de López Obrador.



Juegos de poder

Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

Claudia y el talón de Aquiles de la 4T

• Claudia Sheinbaum enfrenta un complicado reto.

La oposición ha encontrado en el tema de la inseguridad y la violencia el gran talón de Aquiles de la 4T. Es el asunto que más preocupa a los mexicanos. Claramente, a diferencia de lo que prometió **López Obrador**, la actual administración ha fracasado en resolver este problema.

Claudia Sheinbaum enfrenta un complicado reto. Por un lado, no puede criticar a **AMLO** por la falta de resultados en materia de seguridad. No se atreve a reconocer ninguna equivocación del gobierno en turno porque sabe que su éxito en las urnas depende de manera crítica del Presidente. No se ha movido, ni se moverá, un milímetro del discurso y propuestas de **AMLO**.

Por otro lado, sin embargo, **Sheinbaum** tiene mucho que presumir en materia de seguridad. Como jefa de Gobierno de la Ciudad de México tuvo importantes logros para hacer de la capital una urbe más segura. Lo dicen los números, aunque haya gente que dude de ellos. Yo soy de los que me siento más seguro hoy que hace seis años. No es que la CDMX sea un paraíso, pero se notan las mejoras. Aquí vivimos con más paz que en otras regiones del país assoladas por la violencia.

Como jefa de Gobierno, **Claudia** logró esto con un modelo diferente al de **AMLO**. Utilizó la vasta policía capitalina bajo un eficaz mando civil: **Omar García Harfuch**. Invirtieron en tecnología y mejoraron los procedimientos policiacos. A la par, destinaron recursos para perfeccionar la Fiscalía local. Policías y fiscales actuaron de manera coordinada con el fin de perseguir los delitos y abatir la impunidad. Incluso, con el liderazgo del Ejecutivo, se involucró al Poder Judicial capitalino para presentar un frente común en contra de la delincuencia.

Insisto: no es que hoy la ciudad sea un edén, pero se nota la mejoría.

Claudia no puede salir a reconocer que el modelo de seguridad de **AMLO** fracasó a nivel nacional y ofrecer lo que ella realizó, con éxito, a nivel local. Está metida en una trampa.

López Obrador ya ordenó qué es lo que tiene que hacer la próxima administración. Entre otras cosas, continuar con el modelo de militarización de la seguridad pública que a todas luces ha fracasado desde el sexenio de **Calderón**. El Presidente, recordemos, insiste en adscribir la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional para acabar de otorgarles a los militares el poder en esta materia.

Claudia no puede negarse y, a la vez, defender un modelo de coordinación de autoridades civiles que sí le funcionó.

Dicha contradicción se refleja en sus propuestas presentadas en el documento *Cien pasos para la transformación*.

La candidata de Morena propone "fortalecer y dar sostenibilidad a la Guardia Nacional desde su adscripción a la Sedena", pero "como una policía con capacidad de despliegue nacional, la vigilancia de carreteras y su papel como primer respondiente".

Al mismo tiempo, quiere "robustecer a la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, especialmente en sus áreas de inteligencia e investigación", y planea su "coordinación con la Guardia Nacional y la FGR para el mejor armado de carpetas de investigación y judicialización de casos".

O sea, que manden los militares, pero coordinados con los civiles por medio de "Mesas de Paz desde el nivel federal hasta el nivel municipal". Sí, cómo no. Ya parece que los soldados aceptarán "coordinarse". Así no funcionan las Fuerzas Armadas.

El mismo proyecto de **Claudia** habla, correctamente, de construir "policías profesionales, con estados de fuerza suficientes, un salario policial competitivo y equipamiento e infraestructura para desarrollar adecuadamente su función en cada municipio y entidad". También de la profesionalización de las fiscalías con el fin de investigar mejor y abatir la impunidad. En todo esto, **AMLO** no ha hecho nada durante este sexenio, ya que su apuesta única fue a la Guardia Nacional militarizada.

Me encontré una perla en las propuestas de **Claudia**: "Renovar y actualizar Plataforma México como un sitio que ofrezca servicios de telecomunicaciones y datos a las dependencias de seguridad pública de todos los niveles de gobierno". Dicho mecanismo se construyó durante la presidencia de **Calderón** y estuvo a cargo de... **Genaro García Luna**.

De la lectura de las propuestas de seguridad de **Sheinbaum** me quedo con la sensación de que la candidata sabe del fracaso de la estrategia de **AMLO** y su necesidad de cambiarla. No puede, sin embargo, reconocerlo para no enfrentarse con el Presidente. Lo bueno es que tiene claro lo que hay que hacer. Ya lo hizo en la Ciudad de México. Pasa por el fortalecimiento de toda la cadena del sistema de seguridad pública: policías, fiscales, jueces y cárceles. Todos con mandos civiles. Y dejar a la Guardia Nacional militarizada para movilizaciones especiales y el cuidado de las carreteras.

De la lectura de sus propuestas me quedo con la sensación de que sabe del fracaso de la estrategia de AMLO y su necesidad de cambiarla.



JORGE ROMERO HERRERA

Garantizar libertad de prensa: vital para la democracia

A lo largo de la presente administración una constante ha sido el acoso sistemático en contra de la prensa y los periodistas que incomodan con sus preguntas o investigaciones al Ejecutivo, desde la conferencia mañanera y replicada por los voceros del oficialismo.

Las acciones de presión han sido de todo tipo: influir para sacar del aire o de las páginas editoriales a periodistas y opinadores, publicación de datos personales, incluso revelando información protegida por el secreto fiscal, la expresión de todo tipo de injerencias, insultos, amenazas, burlas, soma, epítetos, en las que se pasa por alto la obligación presidencial de un desempeño imparcial, o el uso discrecional de recursos públicos en materia de comunicación social... Todo lo anterior en uno de los sexenios en que se han dado la mayor cantidad de comunicadores víctimas de homicidios dolosos —de acuerdo con Opinión 51, en los últimos 6 años han sido asesinados 43 periodistas en México— y Reporteros Sin Fronteras por cuarto año consecutivo considera a México como el país más peligroso para el ejercicio del periodismo, superando a países en conflicto bélico como Ucrania.

El espacio de esta columna de opinión sería insuficiente para siquiera nombrar a todos los afectados por estas ilegales e inopinadas acciones por parte del jefe del Ejecutivo. Para pretender sustentar la legalidad de su actuación, el Presidente ha dicho que se basa en el ejercicio de la libertad de expresión. Sin embargo, a dicho argumento, se le ha replicado que, tratándose de servidores públicos, dicha libertad se encuentra restringida incluso por el sistema de defensa de derechos humanos, a efecto de que se cumplan los principios rectores de la función pública, como el de legalidad, de imparcialidad y de objetividad. Nadie niega que cualquier gobernante pueda ejercer el derecho de réplica de acuerdo con la normatividad existente, misma que ha sido violada e ignorada por el Ejecutivo.

Que el interés público se dirima precisamente en el ámbito social.

Consideramos que no es coincidencia que por un lado se ataque a los periodistas y en general a la libertad de expresión y que por otro lado se pretenda demoler el sistema electoral que tantos esfuerzos sociales ha costado instalar para tener procesos comiciales organizados por la ciudadanía y en que se garantice la legalidad de las campañas. Si conjugamos ambas pulsiones, veremos que se trata en realidad de una demolición total de las posibilidades tanto sustantivas como formales para la consolidación de la democracia.

Sin una prensa libre, sin periodistas que puedan generar un escrutinio puntual al poder público, sin la capacidad social de discutir abiertamente y de manera libérrima, se cancela toda posibilidad de que el ejercicio del sufragio se realice de manera informada, crítica y previa deliberación colectiva.

Portanto, consideramos que no es casualidad y desde luego denunciaremos los recientes ataques a periodistas que han publicado trabajos de revisión del entorno del Presidente. Los casos de hostigamiento a los periodistas extranjeros de los medios ProPublica, Deutsche Welle, Insightcrime y *New York Times*, con las investigaciones sobre el posible financiamiento por parte del crimen organizado a la campaña de López Obrador, así como a Jéssica Zermeño y Carlos Loret, quien ha sido demandado por la familia presidencial por difundir material de interés público, no son sino una muestra de la furibunda respuesta del presidente y de su permanente intención de cancelación de expresiones de revisión al poder.

Por lo anterior, nos solidarizamos con todo el gremio periodístico y hacemos propio el despliegado publicado por quienes forman parte del cuerpo editorial de EL UNIVERSAL para reivindicar el derecho al ejercicio de la libertad de expresión y repudiar todo intento de acallarlo, como lo es la burda demanda de Pío López Obrador en contra de Carlos Loret.

No, no se trata de inhibir el derecho de réplica ni de aclaración. Se trata de que todo aquello que tenga interés público se dirima precisamente en el ámbito social. Esto sucede en un entorno institucional en que, dicho sea de paso, no ha existido otra cosa sino un esquema sistemático y rutinario de encubrimiento de estado en que no ha habido ninguna consecuencia ante los actos de corrupción del entorno de la familia del Presidente que todos hemos atestiguado a todo color, gracias al valor de comunicadores como Loret de Mola y todos sus equipos de trabajo. ●

Coordinador GPPAN y Pdte. JUCOPO

**ANA PAULA
ORDORICA**

BRÚJULA



México entra de lleno en las elecciones de EU

Es la migración. Eso respondió el 28 por ciento de los encuestados por Gallup a la pregunta de ¿Cuál cree que es el problema más importante que enfrenta el país hoy? La famosa frase de James Carville de “Es la economía, estúpido”, puede hoy modificarse por “es la migración”.

En segundo lugar (20 por ciento) quedó el gobierno como problema importante a resolver y en tercer lugar, con apenas 12 por ciento, los encuestados respondieron que el problema es la economía. Esto mete de lleno a México en las campañas electorales de nuestros vecinos, en un año en el que también celebraremos elecciones federales.

¿Qué implica que México entre en las campañas? Por un lado, que tanto Andrés Manuel López Obrador como Donald Trump se verán beneficiados entre más caótica se encuentre la frontera. Sí. Los intereses de AMLO y Trump se alinean. Para el expresidente de Estados Unidos, el que la frontera sea un problema no resuelto le permite atacar a Biden y subir sus probabilidades de reelegirse dada la importancia que el electorado estadounidense le da al tema.

Por ello, aun cuando el Senado de EU estaba por aprobar una iniciativa bipartidista que pondría algo de orden en materia migratoria, con la señal que envió Trump a la Cámara

de Representantes —en donde los Republicanos tienen una pequeña mayoría— de que no quería que eso sucediera, la propuesta se vino abajo. Los senadores republicanos no quisieron jugar su capital político si sabían que en la Cámara baja la iniciativa no prosperaría.

Trump quiso tumbar esta iniciativa porque sabe que si Biden se anota un gol en materia migratoria/fronteriza, aumentan sus posibilidades de reelegirse.

Y en el caso de AMLO, el caos en la frontera le permite mantener el sartén por el mango ante un Biden que sabe que si México juega su parte en detener el flujo migratorio desde la frontera sur con Centroamérica, el caos para la frontera con EU es mucho menor. Por ello Biden ha decidido mirar hacia otro lado en derechos humanos; democracia y libertad de expresión en México. No se quiere meter en pleitos que para él son menores y que le podrían complicar la cooperación de AMLO en migración.

En México, López Obrador está usando todos los recursos del Estado para que en las elecciones de junio su sucesora, Claudia Sheinbaum, gane. El

que la Casa Blanca haga como que no ve y no escucha estas acciones antidemocráticas es invaluable para el presidente mexicano. Es un logro para AMLO poder chantajear al hombre más poderoso del planeta gracias a una caótica frontera: el flujo de migrantes sube o baja dependiendo de cuánto coopere el gobierno mexicano en ello.

Para muestra, su reciente filtración de los datos personales de Natalie Kitroeff, la corresponsal del *NYTimes* en México, durante su conferencia mañana. López Obrador se enojó por el artículo del diario en el que mencionó que el gobierno de EU había abierto investigaciones sobre vínculos del crimen organizado con su campaña del 2018.

Lejos de que la Casa Blanca condenara esta filtración y de-

fendiera la libertad de expresión, el embajador de EU en México, Ken Salazar, prefirió salir a decir que no hay ninguna investigación de vínculos de AMLO con el crimen organizado.

Lamentable, pero cierto. AMLO y Trump se benefician del caos en la frontera y con ello México se inserta de lleno en las elecciones de noviembre próximo en EUA.

Apostilla:

El presidente López Obrador vuelve a querer jugar a ser empresario... con el dinero de los mexicanos. Ahora quiere comprar el aeropuerto de Toluca para que lo opere la Marina. Se nota que no es su dinero y que nunca ha vivido más que del erario. ●

www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

Es un logro para el presidente López Obrador poder chantajear al hombre más poderoso del planeta gracias a una caótica frontera.



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Opinión destacada

06 Marzo 2024

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

EL UNIVERSAL

ALFONSO PÉREZ DAZA

Un llamado a misa

No es la primera vez que se reflexiona sobre la educación, capacidades técnicas o conocimientos básicos que debe tener un legislador para ejercer uno de los tres Poderes del Estado mexicano. Nuestra Constitución, en su artículo 55, solo establece que para ser diputado federal se requiere: I. Ser ciudadano mexicano, por nacimiento, en el ejercicio de sus derechos; II. Tener dieciocho años cumplidos el día de la elección; III. Ser originario de la entidad federativa en que se haga la elección o vecino de esta con residencia efectiva de más de seis meses anteriores a la fecha de ella. Sin embargo, quienes aspiran en este proceso electoral federal, que inició el pasado 1º de marzo, a ser representantes de la nación deben saber que el poder que pretenden ejercer (el de hacer leyes, entre otros) está limitado por la propia Constitución. Los legisladores deben entender una sola idea básica: el poder está subordinado al Derecho.

La Constitución es un Derecho superior al resto del Derecho. La clave es comprender que las normas que contienen los fundamentos de la convivencia de la sociedad mexicana, sus principios y derechos humanos no se deben alterar o reformar en su detrimento. El Derecho Fundamental que establece la Constitución está por encima del Poder Legislativo y de las leyes que éste crea o modifica.

Desde luego, no pretendo proponer una reforma constitucional para agregar como requisito para ser diputado o senador conocimientos de derecho o de técnicas legislativas. La intención es hacer un llamado a la sociedad mexicana, una vez más, para conocer a sus candidatos a puestos de elección popular, sus propuestas, sus antecedentes y, lo más importante, su compromiso de cumplir y hacer cumplir la Constitución Política. Son graves los ejemplos de aquellos diputados federales que han promovido y aprobado leyes contra el texto expreso de nuestra norma fundamental.

El riesgo de despreciar los preceptos constitucionales, también llamados fundamentales, afecta la base de la vida común de las y los mexicanos. No podemos elegir a ningún legislador que no se comprometa a respetar el texto de la Carta Magna. Por ejemplo, la sección 10 de la Constitución del Estado de Pennsylvania de 1776 ya establecía, desde entonces, que todo Parlamento debía jurar que no votaría jamás ningún proyecto de ley contrario a los derechos reconocidos por dicha norma constitucional.

Es responsabilidad del pueblo de México elegir buenos legisladores. No podemos limitarnos a elegir a aquellos que destacan ideales que compartimos. Debemos exigir que nuestros representantes defiendan los derechos que ya han sido reconocidos por la Constitución y los instrumentos que garantizan su ejercicio.

Espero que estas opiniones, compartidas por amplios sectores de la ciudadanía, no se queden en un llamado a misa. Suscribo la conclusión del penalista Santiago Mir, en el sentido de que el legislador democrático ha de facilitar que sus normas puedan ser valoradas correctamente por los ciudadanos, puesto que su legitimidad depende de un consenso generado en condiciones válidas, entre las cuales cuenta el máximo conocimiento posible de los valores afectados positiva y negativamente por las normas. La doctrina jurídica ha de contribuir a controlar la legitimidad de cada una de las normas poniendo de manifiesto las valoraciones que implica. Se trata de un compromiso democrático fundamental que estará en juego durante el actual proceso electoral. ●

Académico de la UNAM

Despreciar los preceptos constitucionales afecta la vida común de las y los mexicanos.

Rayuela

*Según importante
analista, sólo con guerra
sucia podría ganar la
oposición...*
